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Запретный оплот
Наркошопы смогли вывесить рекламу в центре Москвы

Елена Балаян

П равоохранителям не составит тру-
да найти исполнителей шумной 

рекламной акции наркошопа в цен-
тре Москвы, полагают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Для неё ис-
пользовали квартиру в жилом доме. 
Собственников или арендаторов та-
кой недвижимости легко установить, 
а от них можно протянуть цепочку 
до исполнителей. Речь идёт о наркошоу 
прямо на Патриарших: плакат с инфор-
мацией о площадке по продаже запре-
щённых веществ вывесили на балконе 
элитного жилого дома, выходящего ок-
нами на пруд. В Госдуме полагают, что 
пора ввести уголовную ответствен-
ность за подобные акции. Какое наказа-
ние может грозить виновным и реально 
ли их найти — в материале «Известий».

Один из самых престижных рай-
онов Москвы — Патриаршие пруды — 
14 октября стал местом маркетинговой 
атаки наркошопов (видео инцидента 
есть у «Известий»). Неизвестные выве-
сили на балконе одного из жилых до-
мов плакат с изображением QR-кода 
с рекламой даркнет-сайта Sprut (назва-
ние изменено).

Пиар-акция наркохаба была об-
ставлена дерзко — помимо плаката 
на балкон, который выходил прямо 
на многолюдную улицу, повесили две 
звукоусиливающие колонки со све-
томузыкой. Из них на всю улицу гро-
мыхал «кислотный» трек с названием 
запрещённого магазина. У дома ско-
пилось много прохожих, после чего 
к зданию приехали сотрудники поли-
ции. Они проникли внутрь 
и сорвали плакат.
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Запас дохода
Счётная палата нашла скрытые резервы бюджета  
на 136 млрд

Милана Гаджиева

С чётная палата сочла проект бюд-
жета на ближайшие три года сба-

лансированным. Он предусматривает 
финансирование всех национальных 
проектов и задач. Об этом 14 октября 
заявил председатель СП Борис Ко-
вальчук на заседании комитета Гос-
думы по бюджету и налогам. Доходы 
бюджета в ближайшую трёхлетку уве-
личатся, к тому же аудиторы видят ре-
зервы дополнительных поступлений 
от ввозного НДС, лотерей и таможен-
ных сборов — на 136 млрд. При этом 
Счётная палата видит и риски недопо-
ступления средств в казну при небла-
гоприятных условиях. Как уточняет-
ся в заключении аудиторов на проект 
финансового плана («Известия» его 
изучили), бюджет может недополу-
чить 385 млрд прогнозируемых дохо-
дов за три года. Велики ли эти цифры 
в масштабах бюджета — в материале 
«Известий».

На заседании комитета Госдумы 
по бюджету и налогам 14 октября 
Счётная палата (СП) представила по-
ложительное заключение на проект 
финансового плана на 2025–2027 годы. 
Как заявил председатель контрольно-
го ведомства Борис Ковальчук, бюд-
жет получился сбалансированным.

— Счётная палата считает бюджет 
сбалансированным — и учитывающим 
интересы национальной оборонной 

безопасности, и предусматривающим 
финансирование всех национальных 
проектов и задач, поставленных пре-
зидентом, — сказал он.

Борис Ковальчук обратил внима-
ние на то, что больше всего средств 
в 2025 году будет выделено на соци-
альные и социально-инфраструктур-
ные нацпроекты.

— «Семья» — 2,8 трлн рублей, «Ин-
фраструктура для жизни» — 1,17 трлн, 
«Молодёжь и дети» — 460 млрд, «Про-
должительная и активная жизнь» — 
370 млрд. В совокупности на указан-
ные цели будет направлено более 80% 
средств, предусмотренных на нацпро-
екты, — поделился глава СП.

Один из основных приоритетов для 
властей — социальные обязательства, 
в очередной раз подчеркнул министр 
финансов Антон Силуанов, выступая 
на заседании. Он уточнил: пенсии для 
работающих и неработающих пен-
сионеров увеличат на 7,3% с января 
2025 года. Министр также сообщил, 
что общий объём так называемого 
детского бюджета на три года соста-
вит около 10 трлн рублей. На выплату 
единого пособия на детей предусмо-
трено около 4 трлн.

— Всего около 10 млн человек полу-
чат выплаты в рамках «детского бюд-
жета» и поддержки семей с детьми, — 
уточнил Антон Силуанов.

Также в ближайшую трёхлетку 
планируется увеличение доходов 
казны с 36,1 трлн в 2024-м до 40,3 трлн 
в 2025-м, подчеркнул Борис Коваль-
чук. Это произойдёт прежде всего 
за счёт изменения налого-
вого законодательства.

Срок имеет значение
В РФ ограничат продажу скоропортящихся товаров в интернете

Наталья Башлыкова

В ласти хотят ужесточить продажу ско-
ропортящихся продуктов в интернете. 

Её разрешат только сетям или продавцам, 
имеющим торговое место на розничном 
рынке. Также такие товары сможет про-
давать сама интернет-площадка, если 
они перейдут в её собственность, при 
этом она будет нести ответственность 
за их качество. Это следует из законопро-
екта Минэкономразвития «О платфор-
менной занятости», с которым ознако-
мились «Известия». В Госдуме готовы 

поддержать инициативу, но при этом 
считают, что в ней должны быть учтены 
интересы как потребителей, так и биз-
неса.

В России намерены ввести требо-
вания к продаже скоропортящихся 
продуктов в интернете. Новые нормы 
прописаны в законопроекте «О плат-
форменной занятости», подготовлен-
ном Минэкономразвития, выяснили 
«Известия».

В частности, министерство предла-
гает ввести понятие «скоропортящиеся 
продовольственные товары». Согласно 

законопроекту, под ними будет пони-
маться продукция, для сохранения каче-
ства и безопасности которой необходи-
мо соблюдение температурного режима 
и определённых правил, чтобы не нане-
сти вред здоровью потребителей.

Кроме того, документом предлага-
ется дополнить закон «Об основах го-
сударственного регулирования торго-
вой деятельности в РФ» новой статьёй 
13.1 «Правила реализации продоволь-
ственных скоропортящихся товаров по-
средством цифровой плат-
формы».
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в Большом Патриаршем переулке

Россия скептически относится к любым сигналам 
Запада на фоне поддержки им Киева и готова  
к решению Германии разместить у себя американские 
ракеты (на фото — зенитно-ракетный комплекс С-400)
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Инициатива 
непредсказуема
ФРГ открыта к переговорам с РФ по разоружению —  
насколько реалистичен сейчас подобный диалог между странами  
и как к этому относятся в Москве
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Горное дело
На российско-пакистанских учениях отработают приёмы борьбы 
с террористами

Владимир Матвеев, Богдан Степовой

С тартовали совместные российско-
пакистанские тактические учения 

«Дружба-2024». В этом году они прохо-
дят на базе пакистанского националь-
ного центра по борьбе с терроризмом. 
На них отработают слаженность дей-
ствий военнослужащих и подразделе-
ний по борьбе с террористами в горных 
районах. Эксперты отмечают, что такие 
учения не только способствуют повы-
шению профессионализма личного со-
става, но и укрепляют отношения меж-
ду двумя странами.

Совместные учения «Дружба-2024» 
пройдут с 14 по 26 октября на терри-
тории пакистанского национально-
го центра по борьбе с терроризмом 
«Пабби», который расположен неда-
леко от одноимённого города. В них 
принимают участие военнослужащие 
мотострелкового соединения Южно-
го военного округа из Волгоградской 
области. К месту проведения они были 
доставлены самолётом Ил-76 Воздуш-
но-космических сил России, сообщи-
ли в Минобороны РФ.

В российском военном ведомстве 
рассказали, что в ходе учений воен-
нослужащие двух стран отработают 
взаимодействие при выполнении за-
дач по уничтожению незаконных во-
оружённых формирований в горной 
местности, а также ведение разведы-
вательно-поисковых и разведыватель-
но-засадных действий.

Проведение совместных тактиче-
ских учений направлено на укрепление 
и развитие военного сотрудничества 
двух стран, отметили в Минобороны 
РФ.

Эти учения для нас важны, так как 
позволяют налаживать с армией Па-
кистана отношения нового типа, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

— Много десятилетий мы стояли 
по разные стороны границы, и у нас 

было достаточно жёсткое противо-
стояние, — отметил он. — Сегодня 
мы начинаем новый этап взаимодей-
ствия. И такие учения важны как акт 
доверия друг к другу. Безусловно, ва-
жен и обмен реальным опытом. У па-
кистанцев есть своя история борьбы 
с терроризмом — они с ним довольно 
часто сталкиваются. Мы, если вспом-
нить события в Афганистане и пост-
советской Средней Азии, тоже не раз 
давали отпор террористам. Это очень 
важная, правильная и интересная 
история.

Пакистанцам будет интересен опыт 
специальной военной операции, счи-
тает эксперт.

— Мы, возможно, поделимся 
какими-то тактическими элементами, — 
отметил он. — Но этот вопрос к тем, кто 
учения организует и проводит.

Специальная военная операция 
не отменяет всю остальную военную 
деятельность Вооружённых сил РФ, от-
метил военный эксперт Роман Шкур-
латов.

— Для России учения с Пакистаном 
важны, — отметил он. — Они плановые, 
и предпосылок их отменять или пе-
реносить нет. Не стоит забывать, что 
в них задействовано не такое большое 
количество сил и средств — они носят 
локальный антитеррористический ха-
рактер. С Пакистаном Россия в послед-
ние годы активно выстраивает взаи-
моотношения, в том числе и в военной 
сфере. В силу быстро меняющейся ми-
ровой обстановки глобальный Юг, куда 
входит и Пакистан, становится одним 
из центров силы на планете. По этой 
причине для нас эта страна — важный 
международный партнёр, в том чис-
ле и в военно-политическом аспекте.

Эксперт отметил, что Пакистан — 
страна во многом горная, ведущая 
в сложной местности операции по про-
тиводействию терроризму.

— Из-за бурных событий в мире тер-
роризм сейчас отошёл на второй план, 

но это не означает, что он исчез, — рас-
сказал Роман Шкурлатов. — Нам надо 
быть готовыми к отражению террори-
стических угроз.

Российско-пакистанские уче-
ния «Дружба» проводятся с 2016 года 
по очереди в каждой из стран. В них 
Вооружённые силы РФ традиционно 
представляют подразделения Южно-
го военного округа.

Не первый раз их принимает воен-
ный полигон в районе пакистанского 
города Пабби. В частности, в 2020 году 
здесь отрабатывали свои действия 
50 военнослужащих спецподразде-
лений вооружённых сил Пакистана 
и рота специального назначения 49-й 
общевойсковой армии ЮВО.

Их участники не раз подчёркивали, 
что совместные тренировки способ-
ствуют улучшению профессиональ-
ной подготовки личного состава ар-
мий двух стран.

Военно-политические отношения 
между Россией и Пакистаном актив-
но развиваются с 1990-х годов. Пер-
вые поставки российских вооружений 
Исламабаду осуществлялись в 1996–
2004 годах. Тогда Москва отправила 
около 70 вертолётов Ми-17. Вскоре по-
сле этого продажи вооружений Паки-
стану приостановились и были возоб-
новлены в 2014 году.

В 2017 году Россия завершила по-
ставку в Пакистан четырёх ударных 
вертолётов Ми-35. В том же году Исла-
мабад получил два транспортных вер-
толёта Ми-171Е.

Начиная с 2014 года руководство 
министерства обороны Пакистана 
участвует в ежегодных московских 
конференциях по международной 
безопасности. Действует российско-
пакистанский Военно-консультатив-
ный комитет по вопросам обороны 
и безопасности.

В северной части Аравийского моря 
проводились российско-пакистанские 
учения «Аравийский муссон» по пресе-
чению деятельности пиратских и дру-
гих преступных групп.

Партнёрство в военной области 
планируется укреплять. В июле это-
го года состоялась встреча замести-
теля министра обороны РФ Алексан-
дра Фомина и главы Объединённого 
комитета начальников штабов воору-
жённых сил Пакистана Сахира Шам-
шада Мирзы.

В ходе мероприятия стороны об-
судили состояние и перспективы 
развития двустороннего взаимовы-
годного сотрудничества, в том числе 
в области укрепления международ-
ной и региональной безопасности. 
Также в Минобороны РФ отметили, 
что прошедшие переговоры стали 
очередным шагом в укреплении вза-
имовыгодных отношений между дву-
мя государствами.

Голосовые связи
В России будут расширять географию онлайн-выборов

Новости  

Мира творцы
США намерены демилитаризировать «Хезболлу» — 
как на это реагируют представители движения

Альберт Калашян

П редложение США по Ливану вклю-
чает в себя сдачу «Хезболлой» сво-

их вооружений и прекращение её воен-
ной деятельности, шиитское движение 
отвергает этот план, рассказал «Изве-
стиям» осведомлённый источник. При 
этом на фоне участившихся сообще-
ний о мирных переговорах стороны 
конфликта на Ближнем Востоке про-
должают вести боевые действия в при-
граничных районах. В частности, под об-
стрел попадают не только гражданские, 
но и миротворцы ООН.

Предложение США по урегулиро-
ванию конфликта между «Хезболлой» 
и Израилем предусматривает разору-
жение шиитского движения и прекра-
щение его военной деятельности, зая-
вил «Известиям» источник.

— Предложения Запада, в частности 
США, включают в себя пункты капи-
туляции «Хезболлы»: передача воору-
жений (армии Ливана. — «Известия»), 
прекращение военной деятельности 
движения, — сообщил собеседник.

По данным источников ливанской 
газеты Al Joumhouria, международные 
и региональные посредники сообщи-
ли, что прекращения огня со стороны 
«Хезболлы» уже недостаточно. То есть 
от шиитского движения требуется пол-
ное разоружение, чтобы оно не пред-
ставляло угрозы для Израиля.

Еврейское государство сообщило 
посредникам, что не остановит боевые 
действия в Ливане до полного уничто-
жения или сдачи вооружений «Хезбол-
лы», указывает издание, добавляя, что 
этот подход получает поддержку в Ва-
шингтоне. Американцы открыто выра-
жают эту позицию во время продолжа-
ющихся дипломатических дискуссий, 
отмечает Al Joumhouria.

«Известия» направили запрос в Гос-
департамент США с просьбой подтвер-
дить эту информацию.

«Хезболла» обладает крупным арсе-
налом ракет и систем залпового огня, 
многие из которых способны достигать 
израильских городов. Шиитское дви-
жение, по разным оценкам, располага-
ет от 120 до 200 тыс. ракет, в том числе 

Схема переезда
В Прибалтике интересуются новой возможностью уехать в РФ

Иван Дубровин

Ж ители стран Прибалтики, разде-
ляющие российские духовно-

нравственные ценности, интересуются 
возможностью получения визы и разре-
шения на временное проживание в РФ 
по упрощённой схеме. Об этом «Изве-
стиям» сообщили в наших посольствах 
в Эстонии, Латвии и Литве. Эксперты от-
мечают: главный запрос на такую ус-
лугу будет исходить в первую очередь 
от русскоязычного населения этих стран, 
уставшего от дискриминации со стороны 
местных властей. Вместе с тем указанная 
программа заинтересовала и жителей 
других государств ЕС, в том числе Ни-
дерландов, Франции, Бельгии и Австрии. 
О том, что толкает европейцев на пере-
езд в Россию, — в материале «Известий».

Жители Эстонии, Литвы и Латвии про-
являют интерес к программе, предусма-
тривающей упрощённую схему подачи 
заявления на получение разрешения 
на временное проживание (РВП) в России. 
Об этом «Известиям» сообщили в посоль-
ствах РФ в прибалтийских республиках. 
С 1 сентября иностранцы, которые под-
держивают традиционные российские 
духовно-нравственные ценности, полу-
чили право обращаться за РВП без учёта 
правительственной квоты, а также сдачи 
экзамена на знание русского языка, исто-
рии России и основ её законодательства. 
Соответствующий указ Владимир Путин 
подписал в августе этого года.

— На сегодня в консульский отдел 
посольства поступило три заявления 
на получение визы с целью дальнейшего 
оформления разрешения на временное 
проживание в соответствии с упомяну-
тым указом, — рассказали «Известиям» 
в посольстве РФ в Латвии.

Интересуются новыми возможно-
стями и жители Эстонии и Литвы. Так, 
в посольстве РФ в Вильнюсе заявили: 
местные граждане обращаются в дип-
представительство, чтобы больше уз-
нать об изменениях в российском зако-
нодательстве.

Согласно принятому указу, пра-
во на упрощённую подачу заявления 
на получение РВП имеют лица, не при-
емлющие «деструктивные неолибераль-
ные идеологические установки» в своих 
странах, которые противоречат тради-
ционным российским духовно-нрав-
ственным ценностям. Перечень ценно-
стей установлен основами госполитики 
в этой области. МИД РФ было предписа-
но уже в сентябре начать выдачу трёх-
месячных виз при обращении по нрав-
ственным мотивам.

Впоследствии правительство РФ ут-
вердило список из 47 стран, чья полити-
ка навязывает деструктивные неоли-
беральные идеологические установки, 
противоречащие традиционным россий-
ским духовно-нравственным ценностям. 
В него, в частности, вошли такие государ-
ства, как Австрия, Бельгия, Великобри-
тания, Германия, Испания, Италия, Кана-
да, Латвия, Литва, Нидерланды, Польша, 
США, Украина, Франция, Швеция, Эсто-
ния и Япония. Примечательно, что в спи-
сок не попали Венгрия и Словакия, кото-
рые по-прежнему официально считаются 
в РФ недружественными странами.

Если говорить о Прибалтике, наибо-
лее последовательно неолиберальные 
установки воплощаются в жизнь в Эсто-
нии. Так, с января этого года в стране дей-
ствует закон о легализации однополых 
браков. Эстония стала первым государ-
ством на постсоветском пространстве, 
узаконившим такие отношения. В Литве 

и Латвии на них действует конституцион-
ный запрет. Однако в середине этого года 
в Латвии в силу вступил закон, признав-
ший однополые гражданские союзы.

При этом опросы показывают, что 
часть населения этих стран выступа-
ет против таких отношений. В Эстонии 
их не поддерживает почти половина 
(47%) населения. В Латвии четверть жи-
телей страны относятся к однополым 
отношениям отрицательно, половина — 
нейтрально. Наконец, в Литве почти 60% 
граждан заявили, что были бы недоволь-
ны, если бы их ребёнок завязал роман-
тические отношения с человеком того 
же пола. При этом, как и во многих стра-
нах Европы, в прибалтийских республи-
ках в последние годы регулярно прохо-
дят «недели прайда».

По мнению проживающего в Эстонии 
политолога-международника, писате-
ля Владимира Илляшевича, демографи-
ческий кризис, который наблюдается 
в странах Прибалтики в последние 30 лет, 
показывает ошибочность курса, ориен-
тированного на западные ценности.

— Население сократилось на треть. Это 
говорит о том, что цивилизационный 
выбор в пользу Запада порочен. Он ве-
дёт к гибели. Эстонцы выживут только 
в одном случае — если срочно развер-
нутся на восток. Западная цивилизаци-
онная система находится на последнем 
этапе разрушения и распада. У России же 
другая цивилизационная система. У неё 
есть перспективы в силу двух факторов. 
У России есть пространство и есть ре-
сурсы, включая людские, — заявил он.

При этом очевидно, что основной за-
прос в странах Прибалтики на получе-
ние разрешения на временное прожива-
ние будет исходить от местных русских. 
Напомним, что Москва регулярно обра-
щает внимание мирового сообщества 
на многочисленные факты дискрими-
нации этнических русских в этих стра-
нах. В 2020 году глава МИД РФ Сергей 
Лавров сравнил это с апартеидом. Так, 
в странах Балтии проводится последо-
вательная политика борьбы с русским 

языком, притом что, например, в Лат-
вии на начало 2024-го проживали более 
437 тыс. русских (23,4% населения респу-
блики). В Эстонии их более 296 тыс. (22%), 
а в Литве — 99 тыс. (4%).

По мнению Владимира Илляшевича, 
вопрос о предоставлении видов на жи-
тельство в России и гражданства РФ со-
отечественникам, живущим в ЕС, — это 
насущный вопрос, касающийся наци-
ональных интересов страны и её наро-
да как этнического ядра русской циви-
лизации.

Учитывая тотальную русофобию, ца-
рящую в Латвии, вполне естественно, 
что русскоговорящие граждане страны 
попытаются воспользоваться новым за-
коном, снимающим бюрократические 
препоны, согласен русскоязычный жур-
налист и общественный деятель Юрий 
Алексеев.

— У меня есть коллега, который, бу-
дучи филологом-русистом, был вынуж-
ден сдавать экзамен по русскому язы-
ку для получения вида на жительство 
в России. То есть прежние законы не ра-
ботали, как надо. Новый закон испра-
вит эту ситуацию. Но он будет полезен 
и тем людям, которые плохо говорят по-
русски. В Латвии процветает русофобия. 
Против меня возбужденно два уголов-
ных дела только потому, что я русский 
журналист и говорил правду. В 2022 году 
снесли памятник советским воинам-ос-
вободителям Риги. Со школьной скамьи 
детям вбивают в голову, что они потом-
ки оккупантов и врагов латышского на-
рода. Родители, которые не хотят, чтобы 
их дети выросли латышскими нациста-
ми, конечно, захотят переехать в Рос-
сию, — рассказал он «Известиям».

Алёна Нефёдова

Ц ентризбирком продолжит расши-
рять географию дистанционного 

электронного голосования (ДЭГ): се-
годня такой опыт в той или иной сте-
пени есть у 37 регионов и у 21 млн из-
бирателей. Об этом стало известно 
14 октября на встрече Владимира Пу-
тина с председателем ЦИК Эллой Пам-
филовой. Эксперты не исключают, что 
в течение трёх–пяти лет дистанцион-
ное голосование может охватить всю 
страну. При этом сроков или KPI по вне-
дрению ДЭГ в комиссии нет, уточнили 
«Известиям» в ЦИК. Пока же система он-
лайн-голосования позволила не допу-
стить сбоев в экстремальных условиях, 
и растущая угроза, вопреки ожидани-
ям, наоборот, сплотила общество, за-
метила Элла Памфилова. Кто чаще все-
го голосует онлайн и как система ЦИК 
справилась с давлением в этом году — 
в материале «Известий».

�� ОСОБЕННОСТИ 
ВЫБОРОВ 2024 ГОДА

Владимир Путин 14 октября подвёл 
итоги уходящего избирательного года, 
который фактически определил буду-
щее России на ближайшие шесть лет. 
На встрече с Эллой Памфиловой пре-
зидент узнал об особенностях прошед-
шей в марте президентской кампании 
и недавнего единого дня голосования. 
Этот электоральный год, по оценкам 
главы ЦИК, действительно оказался 
«необычным, очень сложным и насы-
щенным разными событиями». Впро-
чем, и региональные, и президентские 
выборы прошли максимально успеш-
но, подчеркнула она.

— Всё-таки к 2024 году система по-
дошла с тем, что стала максимально 
устойчивой и надёжной, с одной сто-
роны, а с другой стороны — очень ди-
намичной, что нам позволило во вза-
имодействии со всеми очень быстро 
и оперативно решать все сложные 
проблемы, которые возникли. Также 
работать на опережение, упреждать, 
чтобы не допускать до каких-то кон-
фликтов, — рассказала глава Центриз-
биркома.

Напомним, что в 2024 году россияне 
принимали участие в двух крупных из-
бирательных кампаниях: с 15 по 17 мар-
та — в выборах президента, где одержал 
победу Владимир Путин, и 8 сентября 
(в некоторых регионах — с 6 по 8 сентя-
бря) в традиционном едином дне голо-
сования за местных депутатов и губер-
наторов. При этом в разговоре с главой 
государства Элла Памфилова вспом-
нила, что в президентскую кампанию 
даже шли споры: «Зачем вообще вы-

боры проводить в такой ситуации? 
Есть повод у власти отказаться сей-
час от этого, проще будет работать». 
Однако в условиях внешнего давления 
выборы были, наоборот, необходимы 
обществу.

— Я общалась с людьми, где были 
самые тяжёлые условия, и вдруг та-
кое понимание пришло, что, наобо-
рот, именно в такой ситуации, когда 
на страну обрушилось много вызо-
вов и мы преодолеваем их все вместе, 
как раз выборы очень важны, потому 
что люди хотят иметь на всех уровнях 
очень ответственную, предсказуемую, 
понятную власть, — сказала Элла Пам-
филова.

Тому свидетельство — рекордно вы-
сокая явка как на выборах главы госу-
дарства (77,44%, или свыше 87,1 млн 
человек), так и на региональных (47,1%, 

или 27,3 млн человек). Это указывает 
на высокий уровень доверия к резуль-
татам голосования, подчеркнула гла-
ва ЦИК.

— Для власти любого уровня это 
тоже очень важно — опора на людей, 
их доверие и поддержка, — отметил 
Владимир Путин.

�� КАК ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
В ПРИГРАНИЧЬЕ И ЧЕМ 
ПОМОГЛО ДЭГ

В 2024 году проведение выборов ус-
ложнялось и учащёнными попытками 
вмешательства, и атаками на пригра-
ничные районы, и даже ударами по из-
бирательным участкам. Поэтому в обе-
их кампаниях приоритетом для работы 
комиссий стала безопасность, замети-
ла Элла Памфилова.М
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Ядерный угар
Какие угрозы несут манёвры Североатлантического альянса Steadfast Noon

Юлия Леонова, Леонид Самуна

В ходе учений НАТО Steadfast Noon, 
стартовавших 14 октября, будут от-

рабатываться миссии, в которых авиа-
ция альянса будет нести ядерные боего-
ловки США. В них примут участие около 
двух тысяч человек из 13 стран и более 
60 самолётов. В Кремле считают, что уче-
ния ведут к нагнетанию напряжённости. 
Эксперты отметили, что территория про-
ведения манёвров выбрана так, чтобы 
не задеть напрямую стратегические ин-
тересы России, но при этом показать ей 
свои окрепшие силы на северном фланге 
после вступления в блок Швеции и Фин-
ляндии. О возрастающей активности 
НАТО у северных границ России и воз-
можных последствиях этого — в мате-
риале «Известий».

Ежегодные масштабные ядерные 
учения Steadfast Noon с участием двух 
тысяч военнослужащих из 13 стран 
НАТО и более 60 самолётов начались 
14 октября. Об этом сообщили в пресс-
службе НАТО.

— В нестабильном мире жизнен-
но важно проверить нашу оборону 
и укрепить её, чтобы наши противни-
ки знали, что НАТО готово и способно 
отреагировать на любую угрозу, — за-
явил генеральный секретарь органи-
зации Марк Рютте.

Манёвры продлятся две недели. 
В них будут отрабатываться вопросы 
применения ядерного арсенала ави-
ацией альянса. Боевое оружие в ходе 
учений использоваться не будет.

В этом году полёты в основном пла-
нируются над принимающими страна-
ми — Бельгией и Нидерландами, а так-
же в воздушном пространстве над 
Данией, Великобританией и Север-
ным морем.

Ядерные учения НАТО проводятся 
каждый год в октябре. 4 октября стало 
известно, что Финляндия впервые при-
мет участие в этих манёврах.

В пресс-службе НАТО также напом-
нили, что альянс постоянно предприни-
мает шаги «для обеспечения надёжности 
и эффективности сил ядерного сдержи-
вания». В частности, в 2024 году новые 
истребители Нидерландов F35A были 
признаны годными для использования 
в миссиях по ядерному сдерживанию.

НАТО, безусловно, обостряет ситу-
ацию, проводя ядерные учения у рос-
сийских границ, рассказал «Извести-
ям» первый заместитель председателя 
комитета по обороне, депутат Государ-
ственной думы Алексей Журавлёв.

— В них, между прочим, первый раз 
принимает участие Финляндия, кото-
рая больше полувека сохраняла ней-
тралитет, — отметил он. — Это озна-
чает, что на территорию этой страны 
будет ввезено американское ядерное 
оружие, которого раньше там никогда 
не было. Мы знаем, чем это ранее за-
канчивалось в Италии, Германии, Бель-
гии, Турции: авиабомбы из США, кото-
рые будто бы доставляли на временное 
хранение, находятся там до сих пор. 
Между прочим, это боеприпасы с мо-
дулями планирования, которые с само-
лётов НАТО можно запускать по Рос-
сии, даже не пересекая нашу границу, 
то есть угроза нападения с той же фин-
ской стороны возрастает многократно.

Регион проведения учений был вы-
бран с целью наглядной демонстра-
ции возможностей НАТО на северном 
фланге, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Корнев.

— Северное море граничит с Вели-
кобританией, Голландией, Данией 
и Норвегией, и к российским страте-
гическим интересам оно не относит-
ся, — объяснил он. — Но сейчас НАТО 
усилилось на севере. Теперь Финлян-
дия и Швеция в альянсе. Раньше была 
только Норвегия. Над Балтикой реши-
ли не летать, видимо, чтобы не дёргать 
«кота за усы». А акватория Северного 
моря не задевает интересы России на-

прямую, поэтому здесь уже можно про-
демонстрировать свою силу.

По словам эксперта, и Россия и Запад 
всегда реагируют на те или иные серьёз-
ные события в противоположном стане.

— Мы сто процентов будем наблю-
дать за этими учениями. Нам нужно 
знать своего противника. Видеть его 
возможности и ошибки. Использовать 
в манёврах будут скорее всего F-35, так 
как у НАТО это единый самолёт, кото-
рый является массовым носителем 
ядерных бомб тактического звена. 
Они также адаптированы для приме-
нения тех ядерных бомб, которые есть 
на европейских складах. И составля-
ют основу ВВС нескольких стран НАТО. 
В частности, с помощью F-35 они могут 
отработать нанесение удара через во-
дное пространство по наземным объ-
ектам, — отметил Дмитрий Корнев.

Он напомнил, что в конце октября 
мы будем проводить учения стратеги-
ческих ядерных сил. Судя по опубли-
кованным навигационным предупреж-
дениям, ожидаются пуски из Плесецка 
и Баренцева моря, а также что-то зате-
вается в Охотском море.

ВКС России будут следить за учени-
ями Steadfast Noon, рассказал «Изве-
стиям» экс-начальник морской авиа-
ции ВМФ, Герой России, генерал-майор 
Игорь Кожин.

Это грубейшее нарушение договора 
о нераспространении ядерного оружия, 
где первый пункт звучит так: страны, 
обладающие ядерным оружием, ни пря-
мо, ни косвенно не должны знакомить 
страны, не обладающие ядерным ору-
жием, с его хранением, производством, 
эксплуатацией и применением. Об этом 
«Известиям» рассказал военный экс-
перт Виктор Литовкин.

— На территории Европы находится 
около 150–200 американских атомных 
бомб В61, — уточнил он. — Они находят-
ся в Италии, Германии, Бельгии, Нидер-
ландах, Турции. И самолёты этих стран 
приспособлены к применению этих бо-
еголовок. Но, естественно, им нужны 
тренировки не только на бумаге. Так 
как на самолётах будут установлены 
муляжи, а не настоящие ядерные бое-
припасы, то пуски ракет и бомб будут 
электронными. Кстати, на территории 
Литвы и Латвии находятся аэродромы, 
где эти самолёты находятся постоянно 
и несут боевое дежурство. По прямой 
до Петербурга 200 км, для истребителя 
многофункционального это пять ми-
нут полёта. Такой же лёгкий доступ от-
туда и к Калининграду. Так что эти уче-
ния — серьёзная угроза для нас.

Голосовые связи
В России будут расширять географию онлайн-выборов

 Новости

Инициатива непредсказуема
Семён Бойков

Г ермания готова к новым перегово-
рам с РФ по разоружению. Одна-

ко сейчас для этого нет никаких осно-
ваний из-за продолжающихся боевых 
действий на Украине. Об этом «Изве-
стиям» заявили в посольстве ФРГ в Мо-
скве. И хотя в стране всё чаще звучат 
призывы к восстановлению диплома-
тических каналов с РФ, Берлин готовит-
ся разместить на немецкой территории 
американские ракеты малой и средней 
дальности с 2026 года. Так что Москва 
скептически относится к любым сигна-
лам Запада на фоне поддержки им Кие-
ва. В Госдуме РФ считают, что вести пере-
говоры о разоружении сейчас слишком 
рано. В экспертном сообществе при этом 
подчёркивают, что перспектива подоб-
ного диалога напрямую зависит от во-
проса урегулирования украинского кон-
фликта.

Германия не отказывается от пла-
нов разместить на своей территории 
американские ракеты средней даль-
ности с 2026 года. Свои действия Бер-
лин оправдывает конфликтом на Украи-
не и «угрозами» РФ в адрес европейских 
стран.

— Как известно, Россия уже давно 
осуществила модернизацию своих ра-
кет большой дальности и крылатых ра-
кет, причём как обычных, так и ядерных, 
а также ядерных систем. Этим оружием 
Россия угрожает странам Европы, — за-
явили «Известиям» в пресс-службе по-
сольства ФРГ в Москве.

После начала СВО Германия стала 
ключевым поставщиком оружия Укра-
ине в Евросоюзе. По данным Кильского 
института мировой экономики, за по-
следние два с половиной года Бер-
лин выделил Киеву военную помощь 
на сумму свыше €10 млрд. Германия по-
следовательно поставляет Украине на-
ступательные вооружения, такие как 
тяжёлые танки Leopard и бронетран-
спортёры Marder. При всём этом в Бер-
лине заявляют, что Германия открыта 
для разговора с Россией по вопросу ра-
зоружения.

— Мы с радостью готовы к новым пе-
реговорам по разоружению, — заяви-
ли в посольстве.

Однако для этого нет оснований, 
пока Россия продолжает «агрессив-
ную войну», отметили в диппредста-
вительстве.

О намерениях США разместить 
в Германии ракеты средней дально-
сти, в частности SM-6 и Tomahawk, 
стало известно в июле на юбилейном 
саммите НАТО в Вашингтоне. Канцлер 
ФРГ Олаф Шольц назвал это решение 
«очень хорошим», поскольку оно впи-
сывается в стратегию национальной 
безопасности страны. По мнению Бер-
лина, размещение дальнобойных аме-
риканских ракет на территории Герма-
нии — сдерживающий фактор. Россия 
же не раз подчёркивала, что эти дей-
ствия станут лишь очередным шагом 
на пути эскалации украинского кон-
фликта.

— В случае реализации Соединён-
ными Штатами Америки подобных 
планов будем считать себя свободны-
ми от ранее взятого на себя односто-
роннего моратория на развёртывание 
ударных средств средней и меньшей 
дальности, включая повышение воз-
можностей береговых войск наше-
го Военно-морского флота, — заявил 
в июле президент России Владимир 
Путин.

Кроме того, в МИД России не ис-
ключили развёртывания ракет, в том 
числе с ядерным вооружением. При-
мечательно, что США на днях заяви-
ли о готовности начать переговоры 
с Россией, Китаем и Северной Коре-
ей по сокращению ядерного арсенала. 
Это следует из письменного заявле-
ния президента Джо Байдена, которое 
опубликовали на сайте Белого дома 
по случаю присуждения Нобелев-
ской премии мира японской ассоци-
ации переживших атомные бомбар-
дировки Nihon Hidankyo. В Кремле 
к подобным призывам отнеслись скеп-
тически. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков заявил, что гово-
рить об этом, не увязывая тему со все-

ми другими аспектами безопасности, 
абсолютно невозможно.

— Россия считает такие контакты не-
обходимыми, их нельзя откладывать 
в долгий ящик, но мы должны рассма-
тривать все вопросы безопасности 
в комплексе с учётом нынешнего по-
ложения дел, — сказал он.

Член комитета Госдумы РФ по обо-
роне Виктор Заварзин считает, что ве-
сти с западными странами переговоры 
по разоружению сейчас слишком рано.

— Хорошо, что США предлагают 
переговоры, но надо посмотреть, ка-
кие у них замыслы и о чём они хотят 
говорить. По вине США разрушены 
все договоры, которые существова-
ли по стратегической стабильности. 
Создаётся впечатление, что это просто 
часть предвыборной кампании демо-
кратов, — заявил он в разговоре с «Из-
вестиями». — Что касается Германии, 
она просто идёт в фарватере внешней 
политики США. Они друг друга просто 
прикрывают.

Стоит отметить, что Германия в це-
лом поддержала выход США из всех ос-
новных договоров в сфере контроля 
над вооружениями. Так, Вашингтон 
в 2019 году объявил о прекращении со-
блюдения Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности (ДРСМД). В ответ 
на действия Штатов РФ приостанови-
ла своё участие в ДРСМД. Кроме того, 
в 2020 году США перестали участво-
вать в Договоре по открытому небу 
(ДОН), определяющем режим полётов 
над территорией стран-участниц для 
наблюдения за их военной деятельно-
стью в пределах обговорённых ограни-
чений. Москва также была вынуждена 
прекратить в нём своё участие. В 2023-

м президент Владимир Путин объявил 
о приостановке участия России в Дого-
воре о стратегических и наступатель-
ных вооружениях (СНВ-III). По его сло-
вам, прежде чем вернуться к вопросу 
о договоре, нужно будет учесть сово-
купный ударный потенциал всего бло-
ка НАТО, а не только США. Срок дей-
ствия документа истечёт в 2026 году.

Вместе с тем канцлер Германии Олаф 
Шольц стал чаще говорить о необходи-
мости мирного урегулирования укра-
инского конфликта. За последнее время 
он дважды призывал провести вторую 
мирную конференцию с участием Рос-
сии. В СМИ стали появляться сообщения 
то о готовности Шольца провести теле-
фонный разговор с Владимиром Пути-
ным, то о том, что он готовит собствен-
ный план урегулирования конфликта, 
который должен стать новой верси-
ей Минских соглашений, достигнутых 
в 2015 году. При этом РФ не получала 
от ФРГ никаких конкретных предложе-
ний по посредничеству в этом вопросе.

Тем не менее в правительстве Герма-
нии не отказываются от идеи направить 
Украине ракеты Taurus. Так, глава МИД 
ФРГ Анналена Бербок по-прежнему на-
стаивает на необходимости передать 
Киеву это дальнобойное оружие. При 
этом пока канцлер Олаф Шольц высту-
пает против подобного шага.

На фоне неудач украинской армии 
в Донбассе в Германии стали чаще вы-
ступать за дипломатическое урегу-
лирование конфликта. Причём если 
раньше к этому призывали преимуще-
ственно оппозиционные партии, та-
кие как «Альтернатива для Германии» 
и «Союз Сары Вагенкнехт», теперь всё 
громче звучит голос правительств фе-
деральных земель. 

— Если в президентскую кампа-
нию мы в основном думали о наших 
воссоединённых субъектах, то, по-
скольку сейчас в ЕДГ у них не было 
выборов, у нас на первый план выш-
ли приграничные регионы, конечно. 
Особенно для нас всех болью в серд-

це отдаётся и Курская область — то, 
что там произошло, и другие наши 
приграничные, героические наши 
люди и области, — уточнила Элла 
Памфилова.

В таких экстремальных условиях 
не допустить сбоев и провести выборы 
помогли электоральные новации, в част-
ности дистанционное электронное голо-
сование, которое ЦИК России развивает 
с 2021 года. К примеру, на выборах пре-
зидента могли таким образом изъявить 
свою волю россияне из трети регионов 
(29 субъектов), а в единый день голосо-
вания (на тех или иных уровнях выбо-
ров) — из 25 регионов. В Москве онлайн-
голосование применяется на отдельной 
платформе с регистрацией на mos.ru.

Развитие системы ДЭГ остаётся 
важным направлением работы ЦИК 
России. Сейчас подобный формат во-
леизъявления набирает всё большую 
популярность: уже 37 регионов опро-
бовали голосование онлайн, и некото-
рые уже не в первый раз, заметила гла-
ва Центризбиркома.

— Мы действительно продолжаем 
в рамках цифровой платформы расши-
рять географию этого дополнитель-
ного вида голосования. Он получает 
всё большую, судя по опросам, попу-
лярность. Уже многие регионы хотят, 
чтобы у них это тоже было. Люди ощу-
тили, им понравилось, что у них появи-
лось право выбора. Сегодня они с удо-
вольствием идут на избирательный 
участок, а завтра у них нет такой воз-
можности, и они могут проголосовать 
дистанционно. Это процесс доброволь-
ный, и мы будем создавать все усло-
вия. 21 млн уже ощутил, что это такое, — 
сказала Элла Памфилова.

В ЦИК уточнили «Известиям», что 
сроков или KPI по внедрению ДЭГ в ко-
миссии нет. Впрочем, сейчас на пути 
расширения географии у субъектов 
есть по большому счёту три препят-
ствия, считает председатель терри-
ториальной избирательной комиссии 
ДЭГ-2024 Олег Артамонов. В первую 
очередь готовность регионов с точки 
зрения информирования избирате-
лей об использовании нового формата. 
Во вторую — техническая готовность 
системы, поскольку это потребует 
ряда технических мер, например уве-
личения количества дата-центров для 
распределения нагрузки. В третью — 
отработка алгоритмов решения част-
ных проблем: к примеру, снятие и вос-
становление кандидатов, исправление 
обнаруженных комиссиями ошибок 
в данных избирателей, работа с жа-
лобами и обращениями. «Думаю, что 
на масштабе трёх–пяти лет охват всей 
страны дистанционным голосованием 
вполне возможен», — сказал «Извести-
ям» Олег Артамонов.

Примечательно, что в основном че-
рез систему ДЭГ голосуют женщи-
ны (66%), мужчин 34%. Самые актив-
ные по возрасту — от 36 до 50 лет (44%), 
у группы от 18 до 35 лет доля поменьше — 
27%, у тех, кому за 50, примерно столь-
ко же — 29%. При этом традиционные 
формы волеизъявления вроде голосо-
вания на участках тоже были доступ-
ны. По словам главы ЦИК, в этом году 
комиссиям было необходимо, с одной 
стороны, организовать безопасность, 
а с другой — найти баланс и обеспечить 
всем избирательные права.

Элла Памфилова отдельно побла-
годарила своих коллег и президента 
за учреждение звания «Заслуженный 
работник избирательной системы». 
Владимир Путин подчеркнул, что со-
трудники комиссий действительно 
выполняют большую работу. К слову, 
в последнее время состав избиратель-
ных комиссий сильно обновился: в них 
приходит работать всё больше молодё-
жи, заключила глава ЦИК.
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высокоточными и большой дальности. 
Помимо этого «Хезболла» обладает зна-
чительным количеством БПЛА.

Если в 2006 году по итогам второй ли-
ванской войны Израиль был удовлетво-
рён линией Литани, то сегодня в свете 
серьёзного развития ракетных систем 
«Хезболлы» линия безопасности может 
проходить на гораздо большем расстоя-
нии. Тем не менее в официальных заявле-
ниях еврейское государство продолжа-
ет настаивать на выводе сил «Хезболлы» 
за реку Литани. Израильский министр 
иностранных дел Исраэль Кац ранее за-
являл, что Совбез ООН должен добить-
ся полного выполнения резолюции 
1701 и гарантировать, что между «голу-
бой линией» и рекой Литани нет воору-
жённого персонала и вооружений, кроме 
тех, которые принадлежат правитель-
ству Ливана и временным силам ООН 
(ВСООНЛ).

Сложность ситуации заключается 
в том, что резолюция 1701, будучи крае-
угольным камнем ливано-израильского 
урегулирования, требует выполнения 
соответствующих решений ООН, в част-
ности резолюции 1559. Она, в свою оче-
редь, предусматривает разоружение 
«Хезболлы» и распространение контро-
ля правительства Ливана на всю терри-
торию страны.

Согласно газете Al Joumhouria, Фран-
ция также требует демилитаризации 
«Хезболлы» в рамках выполнения резо-
люции 1559, но предпочитает, чтобы это 
было сделано путём переговоров, а не во-
енных действий.

Ливанский новостной портал Al 
Modon со ссылкой на имеющийся в рас-
поряжении документ сообщает, что об-
суждаемое предложение не ограни-
чивается только прекращением огня, 
но также объединяет ряд международ-
ных резолюций и политических ини-
циатив и включает в себя демаркацию 
границ, обеспечение работы междуна-
родных сил, разоружение «Хезболлы».

Шиитское движение считает вопрос 
демилитаризации экзистенциальным. 
По данным источника «Известий», «Хез-
болла» отвергает предложения США 
по разоружению.

Как сообщает Al Joumhouria, ши-
итское движение не стремится вы-

полнять резолюцию 1701, поскольку 
намерено удерживать статус-кво, су-
ществовавший на юге и во всём Ливане 
до 8 октября 2023 года (тогда «Хезбол-
ла» начала обстрелы Израиля в ответ 
на боевые действия ЦАХАЛ в отноше-
нии палестинцев).

Движение рассматривает своё воо-
ружение как ключевой элемент безопас-
ности и суверенитета, особенно в свете 
угроз со стороны Израиля. Разоруже-
ние означало бы потерю политическо-
го влияния как в Ливане, так и на регио-
нальной арене.

— Сейчас приоритетом остаётся до-
стижение прекращения огня, а затем 
пойдёт речь о переговорах, поскольку 
«Хезболла» — не проигравшая сторона, 
она не примет этих условий, — пояснил 
«Известиям» главный редактор ливан-
ского информагентства «Марайя» Фади 
Будия.

Инициатива США и некоторых за-
падных стран касается не только во-
проса вооружений шиитского движе-
ния, но также затрагивает присутствие 
временных сил ООН в Ливане. По дан-
ным дипломатических источников ли-
ванской газеты Al-Akhbar, США считают, 
что резолюция 1701 устарела, и настаива-
ют на внесении изменений в мандат ми-
ротворческих сил или предоставлении 
нового проекта резолюции о размеще-
нии вместо миротворцев «многонаци-
ональных сил».

— Они исходят из того, что убийство 
генсека движения Хасана Насраллы 
и остальных военных руководителей 
приведёт к концу и распаду «Хезболлы», 
но на Западе были удивлены сильным 
сопротивлением, оказанным шиитским 
движением, которое доказало, что спо-
собно влиять на баланс сил, — расска-
зал «Известиям» Фади Будия, добавив, 
что предложение США было поддержа-
но Францией и Германией.
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Время рисковать

Анна Волошина

Эксперт ИКСА РАН 

14  октября в пять утра по пекинскому 
времени восточный театр боево-

го командования НОАК объявил о запу-
ске учений «Объединённый меч-2024Б» 
вокруг Тайваня с участием армии, фло-
та, ВВС, ракетных войск и других сил. 
Согласно карте, которую предостави-
ло командование, манёвры охватили 
Тайваньский пролив, зоны к северу, югу 
и востоку от Тайваня, участки возле нахо-
дящихся неподалёку от китайского побе-
режья подконтрольных Тайбэю островов 
Уцю, Мацзу и Дунъинь. Судя по располо-
жению зон вокруг Тайваня, важнейшей 
частью учений стала отработка сценари-
ев блокады или взятия под контроль пу-
тей морского и воздушного сообщения 
острова с внешним миром. Так, в центр 
внимания китайских сил попали шесть 
важнейших тайваньских логистических 
хабов, где расположены крупные порты 
и аэропорты острова: Гаосюн, Тайчжун, 
Тайбэй, Цзилун, Хуалянь и Тайдун.

По данным министерства нацио
нальной обороны Тайваня, в период 
с 5.02 до 16.30 в учениях приняли уча
стие 125 военных самолётов, 17 су
дов ВМС НОАК и 17 кораблей мор
ской полиции КНР. Несмотря на то что 
на представленной китайским коман
дованием карте зоны учений захваты
вали участки «чувствительных» вод 
прилегающей зоны вокруг Тайваня 
(это пояс в 12 морских миль, располо
женный сразу за территориальными 
водами острова), по заявлению тай
ваньской стороны, ни один из кора
блей НОАК не вошёл в эти воды. Также 
не было зафиксировано активности 
ракетных войск НОАК. В 18.00 китай
ское командование объявило об окон
чании учений.

Эти манёвры стали продолжени
ем серии учений китайских сил вокруг 
острова под общим названием «Объ
единённый меч». Впервые они прошли 
в апреле 2023 года, став ответом Китая 
на транзитный визит тогдашней гла
вы тайваньской администрации Цай 
Инвэнь в США и встречу с Кевином 
Маккарти, занимавшим в то время 
пост спикера палаты представителей 
Конгресса США. Вторые учения, шед
шие уже под названием «Объединён
ный меч2024А» — литера «А» как намёк 
на то, что у военного командования 
КНР имелся на столе как минимум 
ещё один план манёвров на этот год, — 
состоялись 23–24 мая. Они стали реак
цией на инаугурационную речь воз
главившего администрацию острова 
представителя Демократической про
грессивной партии (ДПП) Лай Циндэ — 
политика, который посвятил большую 

часть своей карьеры борьбе за незави
симость Тайваня.

Формальным поводом для сегод
няшних манёвров стала официаль
ная речь, произнесённая Лай Цин
дэ четыре дня назад на праздновании 
Дня двух десяток. Это важная, ежегод
но отмечаемая тайванцами дата нача
ла Синьхайской революции 1911 года, 
которая привела к падению династии 
Цин и установлению Китайской Рес
публики. В своей речи Лай заявил, что 
Китайская Республика, включающая 
территории Тайваня и островов Пэн
ху (Пескадорские острова), Цзиньмэнь 
и Мацзу, и КНР не принадлежат друг 
другу, то есть не находятся под юрис
дикцией друг друга, и Пекин не име
ет права представлять Тайвань. Такое 
риторическое разделение двух бере
гов Тайваньского пролива было одно
значно считано китайскими властя
ми как продвижение Лай Циндэ своих 
идей независимости Тайваня в чуть 
переупакованном виде.

Вместе с тем нельзя сказать, что эта 
речь стала прецедентом, похожий те
зис был впервые выдвинут предше
ственницей Лая на посту, Цай Инвэнь, 
в 2021 году также во время празднова
ния Дня двух десяток. Но тогдашняя 
речь не стала поводом для развёрты
вания Китаем подобной военной де
монстрации вокруг острова.

Видимо, взятый Пекином курс 
на рутинизацию масштабных учений 
вокруг Тайваня, который мы наблюда
ем, и сегодняшние манёвры (хотя и но
сящие более сдержанный характер: 
Пекин дождался отбытия иностран
ных делегаций из Тайваня перед тем, 

как дать старт учениям, и ограничил 
манёвры по масштабу и продолжи
тельности) отражают более глубокие 
процессы. Это не только маркер глу
бокого недоверия Пекина к нынешней 
тайваньской администрации и кон
кретно к фигуре Лай Циндэ, но и ответ 
по другим направлениям: это ответ 
Вашингтону, который не только про
должает вооружать Тайвань, но и фак
тически пытается на международном 
уровне оспорить то, что Тайвань счи
тается китайской территорией, за
являя о «неопределённости» стату
са острова в рамках резолюции ООН 
2758 от 1971 года, которая тогда забра
ла право представительства Китая 
в ООН у властей Чан Кайши в пользу 
КНР; это своеобразное предупрежде
ние следующей американской адми
нистрации, которая войдёт через три 
месяца в Белый дом, о том, что в слу
чае чего Пекин будет готов дать воен
ный ответ на нарушение своих инте
ресов; это также сигнал союзникам 
и партнёрам США, которые всё боль
ше втягиваются в тайваньскую по
вестку и наращивают контакты 
с островом.

Нельзя отрицать, что подобные 
«игры мускулами» со стороны Ки
тая будут использованы и властями 
ДПП для продвижения своей повест
ки на острове и нападок на ориенти
рованную на взаимодействие с мате
риком оппозицию в лице Гоминьдана, 
и Вашингтоном и другими столицами 
для сдерживания Китая. Но, очевидно, 
в глазах Пекина ситуация вокруг Тай
ваня развивается таким образом, что 
он готов идти на эти риски.

Левый переворот
В Аргентине формируется оппозиционный блок против Милея

Екатерина Хамова 

Бывший лидер, а потом и вице-пре-
зидент Аргентины Кристина Кирш-

нер может объединить вокруг себя 
всех противников власти и встать еди-
ным «фронтом» против правительства 
Хавьера Милея. Она собирается воз-
главить оппозиционный блок Partido 
Justicialista после внутренних выбо-
ров 17 ноября. Киршнер представляет 
перонистов, продвигающих социаль-
но ориентированную экономику, на-
пример борьбу с бедностью. При этом 
у действующего лидера Хавьера Ми-
лея стремительно падает рейтинг, в том 
числе из-за растущего уровня бедно-
сти и самой большой инфляции в ре-
гионе. Насколько оппозиция угрожает 
действующей власти и что это значит 
для российско-аргентинских отноше-
ний — в материале «Известий».

Экспрезидент Аргентины Кри
стина Киршнер снова возвращается 
на политическую арену — она объяви
ла о своём намерении возглавить оп
позиционный блок Partido Justicialista 
(PJ) по итогам внутренних выборов 
17 ноября.

«Задача нашей партии объединить 
все политические и социальные силы 
во имя программы, которая избавит 
Аргентину от жестокости и ненависти 
глупцов и вернёт нам надежду и воз
можность гордиться тем, что мы арген
тинцы», — говорится в открытом письме 
Киршнер, опубликованном в соцсетях.

Большую часть письма Кристина 
Киршнер посвятила критике нынеш
него президента Хавьера Милея и его 
политики. Его она называет «экономи
стомшоуменом из Каса Росада (офи
циальная резиденция президента. — 
«Известия»)» и заявляет, что все его 
обещания по долларизации преврати

лись в «низкокачественный спектакль». 
Киршнер особо отметила, что страна 
попрежнему борется с инфляцией, 
а гражданам нечем оплачивать счета.

Блок Partido Justicialista объединя
ет в себе все партии, которые относят
ся к так называемому перонистскому 
движению. Политика перонистов на
правлена на развитие социально ори
ентированной экономики с упором 
на экспорт, продвижение высоких 

технологий, а также на борьбу с бед
ностью. Это движение представляли, 
к примеру, президенты Нестор Кирш
нер (2003–2007) и Альберто Фернандес 
(2019–2023). Стоит отметить, что при 
правительстве Альберто Фернандеса 
и Кристины Киршнер в качестве вице
президента у БуэносАйреса и Москвы 
сложились дружеские отношения. 
В тот период Аргентина даже успеш
но подала заявку на присоединение 
к БРИКС. Однако Хавьер Милей, сле
дуя прозападному курсу, принял реше
ние не вступать в объединение. К слову, 

и лично Киршнер в статусе президен
та проводила лояльную к Москве по
литику. Например, в 2015 году из всех 
латиноамериканских стран присоеди
нение Крыма к России наиболее пози
тивно восприняли именно в Аргенти
не. Киршнер тогда обвинила критиков 
проведения референдума в примене
нии двойных стандартов и высказалась 
против антироссийских санкций.

На данный момент у блока нет пред
седателя. В августе его предыдущий 
лидер экспрезидент Альберто Фер
нандес подал в отставку после обви
нений в домашнем насилии со сторо
ны его бывшей жены Фабиолы Яньес.

— У Кристины Киршнер есть шансы 
возглавить партию, но таким образом 
блок себя несколько ограничит в рас
ширении круга сторонников, пото
му что Киршнер представляет собой 
не центр партии, а одно из влиятель
ных, но радикальных крыльев. Часть 
сторонников другого радикально
го крыла может разойтись по другим 
партиям или просто какоето время 
не участвовать в партийной жизни, — 
говорит «Известиям» профессор фа
культета международных отношений 
СПбГУ Виктор Хейфец.

При этом за несколько дней до вну
трипартийного голосования 13 ноя
бря Кристину Киршнер ждёт слушание 
в Федеральной палате уголовной кас
сации. Эксглаву республики обвиня
ют в присвоении бюджетных средств, 
выделенных на инфраструктурные 
проекты, во время её президентско
го срока. Расследование ведётся ещё 
с 2019 года. На заседании станет из
вестно, приговорят ли Киршнер к ше
сти годам тюрьмы. Суд также может 
увеличить или уменьшить срок.

Консолидация оппозиции вокруг 
политика с громким именем проис

ходит накануне выборов в конгресс 
Аргентины, которые запланирова
ны на 2025 год. На голосовании бу
дут определены 24 сенатора (всего 72) 
и 127 депутатов (всего 257).

— Кроме желания остаться в поли
тической жизни Киршнер стремится 
мобилизовать перонистов против дей
ствующего кабинета министров, пото
му что с Кристиной Киршнер Милей 
ни при каких обстоятельствах догово
риться не сможет. Ей нужно показать, 
что её сторонники не рассыпались 
при победе Милея, а также попробо
вать найти реального кандидата для 
следующих выборов, — объясняет Вик
тор Хейфец.

Главная проблема оппозицион
ного блока в Аргентине сейчас — не
большое число лидеров в нём, про
должает эксперт. Это было особенно 
заметно во время предыдущей элек
торальной кампании, когда оппози
ция в качестве кандидата выдвинула 
министра экономики Серхио Массу. 
Учитывая экономическое состояние 
республики, сложно назвать это ре
шение удачным.

На данный момент большинство 
в палате депутатов (нижняя палата) 
у перонистской партии Unión por la 
Patria — 99 мест. При этом у партии Ха
вьера Милея La Libertad Avanza толь
ко 38 мест. В сенате у Милея тоже 
меньшинство — семь человек. В верх
ней палате большинство у левой пар
тии Frente Social y Popular — 17 мест, 
у представителей перонизма Unidad 
Ciudadana — 16.

На фоне радикальных реформ Ми
лея его рейтинг продолжает падать. 
По результатам октябрьского опро
са Университета БуэносАйреса, 65% 
опрошенных не одобряют политику 
нынешнего президента. Исследовате
ли отмечают, что в предыдущих опро
сах показатель был на уровне 50–54%.

Вступив в должность 10 декабря 
2023 года, Хавьер Милей пообещал 
слишком радикальные реформы в сфе
ре экономики. В частности, политик 
хотел упразднить Центробанк Арген
тины для борьбы с инфляцией и призы
вал к долларизации экономики.

По итогам опроса консалтингового 
агентства Opina Argentina, в сентябре 
56% негативно оценили политику пра
вительства Хавьера Милея, хотя в авгу
сте та же компания фиксировала 50%. 
Примечательно, что граждане недо
вольны решениями нынешнего лиде
ра практически во всех сферах. Так, 
негативную оценку получили эконо
микополитическое состояние страны, 
здравоохранение, помощь бедным, об
разование, безопасность и даже рабо
ты по облагораживанию городов и ин
фраструктуры.

Мир

Фронт борьбы

Амир Чахаки

Иранский политолог 

Когда Джордж Буш-младший в 2002 го-
ду назвал Иран, Ирак и КНДР «осью 

зла» под предлогом борьбы с террориз-
мом, он вряд ли предполагал, что не-
преднамеренно заложил основу для 
концепции, которая впоследствии стала 
известна как «ось сопротивления» в ми-
ровом политическом лексиконе.

В том же году ливийская газета 
опуб ликовала статью под заголовком 
«Ось зла или ось сопротивления», в ко
торой общий знаменатель для этих 
трёх стран сводился к их противостоя
нию американской гегемонии. Одна
ко по своей сути конфликт Северной 
Кореи, Ирака под руководством Сад
дама Хусейна и Исламской Республи
ки Иран с США, равно как и их формы 
правления и международные отноше
ния, сильно отличались друг от друга.

Доктор Али Акбар Велаяти, быв
ший министр иностранных дел Ирана 
(1981–1997) и советник верховного ли
дера Ирана по международным делам 
аятоллы Хаменеи, в 2010 году говорил 
о «цепи сопротивления» против Израи
ля во главе с Ираном, которая включа
ла «Хезболлу» в Ливане, палестинское 
движение ХАМАС и правительство 
президента Сирии Башара Асада. По
следний также описывал граждан
скую войну в своей стране как кон
фликт между «осью сопротивления» 
и её врагами на региональном и гло
бальном уровнях.

Но что такое «ось сопротивления» 
сегодня? 

«Ось сопротивления» включает 
группу шиитских движений, таких как 
«Хезболла» в Ливане, вооружённые ши
итские группы в Ираке и правитель
ство Асада. Центральную роль игра
ет Иран. Кроме того, к ней примкнуло 
суннитское движение ХАМАС, что ста
ло заметным фактором в палестин
ских конфликтах.

«Ось сопротивления» всегда нахо
дилась в противостоянии с ИГ («Ис
ламское государство» — запрещённая 
в РФ организация. — «Известия»), ко
торое также считает Иран, сирийское 
правительство и шиитские военизи
рованные группы врагами наряду с Из
раилем и США. Примечательно, что, 
несмотря на свою заявленную привер
женность исламским законам, ИГ уби
вало преимущественно мусульман, 
противостоящих ему, а не «неверных».

Ещё одним союзником «оси сопро
тивления» стало йеменское движение 
«Ансар Аллах», основанное Хусейном 
альХуси в 1990 году, более известное 
как хуситы. Они контролируют сто
лицу Йемена Сану и значительные ча
сти страны. После нападения ХАМАС 
на Израиль и начала атак ЦАХАЛ 
на сектор Газа хуситы с помощью ра
кетных ударов по торговым и нефтя
ным танкерам сделали Красное море 
опасным для судоходства.

«Хезболла», основанная в 1982 году 
под влиянием идей исламской револю
ции в Иране, с момента создания полу
чала финансовую и военную поддерж
ку со стороны Тегерана. В гражданской 
войне в Сирии силы «Хезболлы» 
и иранские военные советники актив
но поддерживали режим Асада. При 
этом после вовлечения РФ в конфликт 
«ось сопротивления» нашла временно
го союзника в лице Москвы.

После атак ХАМАС на Израиль 7 ок
тября прошлого года и начала войны 
в Газе отношения между Ираном и Из
раилем, а также суть проксивойны 
между этими двумя странами изме
нились. Биньямин Нетаньяху, премьер 
Израиля, решив атаковать консуль
ство Ирана в Дамаске, фактически соз
дал для исламской республики новый 

вызов — а это привело к тому, что Те
геран впервые атаковал еврейское го
сударство ракетными и беспилотны
ми ударами. Это открыло новую главу 
в отношениях и конфликтах этих двух 
региональных держав, результатом 
чего стал взаимный, но контролируе
мый ответ Израиля в виде атаки на ра
дарную систему С300 Ирана.

Убийство политического лиде
ра ХАМАС Исмаила Хании 31 июля 
2024 года в Тегеране израильтянами 
и ракетные удары по Бейруту в сентя
бре, которые привели к гибели лидера 
«Хезболлы» Хасана Насраллы и около 
20 высокопоставленных команди
ров, а также как минимум одного вы
сокопоставленного офицера Корпуса 
стражей исламской революции, ста
ли предпосылкой для ещё одной серии 
ракетных атак исламской республи
ки на Израиль — они произошли 1 ок
тября. Эти события оставили страны 
региона, Америку и Иран в ожидании 
ответа Израиля, детали и цели которо
го до сих пор неясны.

В этих условиях внутренние кри
тики, а также некоторые сторонни
ки исламской республики ставят пе
ред руководством вопрос о том, что 
многолетняя внешняя политика Ира
на, направленная на создание и под
держку проксигрупп в регионе, и мил
лиардная поддержка этих групп для 
избегания прямой войны с Израилем 
оказались неуспешными. Самая круп
ная организация «оси сопротивле
ния» «Хезболла» фактически потеряла 
своих лидеров, а также, возможно, зна
чительную часть операционных и во
енных возможностей в результате атак 
Израиля в сентябре 2024 года. На этом 
фоне исламская республика вынужде
на продолжать прямые атаки на еврей
ское государство. Продолжение этого 
конфликта вызывает обеспокоенность 
во всём мире, учитывая важность по
ставок энергетических ресурсов через 
Персидский залив.

«Ось сопротивления» до 7 октября 
2023 года была неофициальным со
юзом для Ирана, который позволял 
ему обеспечить свою доктрину внеш

ней политики и безопасность режима. 
Однако то, что мы наблюдаем сегод
ня, — это неспособность шиитских во
енизированных групп Ливана и Ирака, 
а также йеменских хуситов защищать
ся перед лицом Израиля и НАТО, что 
создаёт беспрецедентные риски для 
безопасности и суверенитета Ислам
ской Республики Иран.

Политические условия, многочис
ленные экономические и социальные 
проблемы внутри Ирана, которые сде
лали часть населения критически на
строенной и недовольной правлением 
исламской республики, способны вы
звать напряжённость в стране в случае 
продолжения прямого военного кон
фликта Ирана с Израилем и атак еврей
ского государства на иранскую энер
гетическую инфраструктуру. Поэтому 
не исключён пересмотр Тегераном 
своей позиции по отношению к прок
сигруппам, включая «Хезболлу». Иран 
может и подругому взглянуть на ре
золюцию 1701 Совбеза ООН о выводе 
сил «Хезболлы» с юга Ливана, а также 
на возможный процесс разоружения 
военизированного движения, для того 
чтобы снизить уровень эскалации.

Так или иначе, то, что мы наблю
даем в последние два года на Ближ
нем Востоке, показывает: состояние 
«ни войны, ни мира» никогда не бывает 
устойчивым — нет другого пути, кроме 
взаимодействия, переговоров и поис
ка взаимовыгодных решений.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« НЕСПОСОБ-
НОСТЬ ШИИТ-
СКИХ ВОЕНИЗИ-

РОВАННЫХ ГРУПП ЛИВАНА 
И ИРАКА, А ТАКЖЕ ХУСИ-
ТОВ ЗАЩИЩАТЬСЯ ПЕРЕД 
ЛИЦОМ ИЗРАИЛЯ И НАТО 
СОЗДАЁТ БЕСПРЕЦЕДЕНТ-
НЫЕ РИСКИ ДЛЯ БЕЗОПАС-
НОСТИ И СУВЕРЕНИТЕТА 
ИРАНА

« ВСТУПИВ 
В ДОЛЖНОСТЬ, 
ХАВЬЕР МИЛЕЙ 

ПООБЕЩАЛ СЛИШКОМ РА-
ДИКАЛЬНЫЕ РЕФОРМЫ 
В СФЕРЕ ЭКОНОМИКИ. ПО-
ЛИТИК ХОТЕЛ УПРАЗДНИТЬ 
ЦЕНТРОБАНК АРГЕНТИНЫ 
ДЛЯ БОРЬБЫ С ИНФЛЯЦИ-
ЕЙ И ПРИЗЫВАЛ К ДОЛЛА-
РИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ

Слово lucha («борьба» — с исп.) снова вернулось на улицы Буэнос-Айреса
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Ода колониям
Нобелевскую премию по экономике дали за исследование благосостояния стран

Ольга Анасьева

Нобелевская премия 2024 года от-
ражает политизированный взгляд 

на экономику, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Награду получило 
исследование Дарона Аджемоглу, Сай-
мона Джонсона и Джеймса Робинсона 
о взаимосвязи между развитостью со-
циальных институтов стран и их благосо-
стоянием. В частности, они изучали госу-
дарства, которые были колониями. Ещё 
в 2012 году авторы уже выпустили книгу 
по этой теме — «Почему одни страны бед-
ные, а другие богатые». Как награждён-
ное Нобелевкой исследование можно 
применить на практике и что оно говорит 
о развитии разных экономик в XXI веке — 
в материале «Известий».

Премию в 11 млн шведских крон (око-
ло 102 млн рублей) разделят между тре-
мя учёными поровну. Они удостоились 
награды за исследования того, как фор-
мируются институты и как они влия-
ют на благосостояние стран. Тему спе-
циалисты изучают уже давно. Дарон 
Аджемоглу и Джеймс Робинсон ещё 
в 2012 году выпустили книгу «Почему 
одни страны бедные, а другие богатые», 
где пытались ответить на вопрос, как 
развитие политических и экономиче-
ских институтов влияет на благососто-
яние той или иной страны.

Лауреаты показали: одним из объ-
яснений различия благосостояния го-
сударств выступают общественные 
институты, которые появились ещё 
во время колонизации, отмечается 
в пресс-релизе Нобелевского комитета.

«В странах, которые на момент коло-
низации были бедными, часто внедря-
лись инклюзивные институты (в них 
максимально широкие слои общества 
задействованы в принятии решений 
и распределении благ. — «Известия»), 
которые со временем привели к обще-
му процветанию населения», — говорит-
ся в публикации.

Некоторые страны оказываются 
в ситуации с экстрактивными инсти-
тутами (противоположные инклюзив-

ным — они направлены на исключение 
большей части общества из процесса 
принятия политических решений, а так-
же распределения доходов) и низким 
экономическим ростом. В случае вне-
дрения инклюзивных институтов дол-
госрочные выгоды будут у всех, уточня-
ется в пресс-релизе.

Как напомнил председатель коми-
тета по присуждению премии в обла-
сти экономических наук Якоб Свенссон, 
одна из величайших задач современно-
сти — сокращение разницы в доходах 
между государствами. По его словам, 
исследователи продемонстрировали 
важность общественных институтов 
для достижения такой цели.

Тема, которой занимаются Адже-
моглу, Джонсон и Робинсон, показы-
вает более политизированный взгляд 
на экономический рост, при этом она 
весьма актуальна, считает завлаборато-
рией анализа институтов и финансовых 
рынков ИПЭИ Президентской академии 
Александр Абрамов. Сейчас о подобных 
вещах, а также о ловушке развивающих-
ся стран со средним уровнем доходов 
говорят многие экономисты, добавил он.

До этого Нобелевскую премию за ис-
следование роли институтов в нацио-
нальных экономиках уже получил один 
из выдающихся экономистов XX века 

Дуглас Норт — ещё в 1993 году, напомни-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Эту тему 
анализировали и другие специалисты.

Тогда как работы сегодняшних лау-
реатов не раз критиковали — например, 
поскольку они игнорировали геогра-
фические особенности стран, богат-
ство которых могло быть часто осно-
вано на наличии природных ресурсов, 
но не на качестве управления и их рас-
пределения. Кроме того, авторы недо-
статочно проявляли внимание к прово-
димой правительствами тех или иных 
государств макроэкономической поли-
тике, отметила эксперт.

— Актуальность темы именно сегодня, 
а точнее, конъюнктурность может быть 
связана разве что с предстоящими вы-
борами президента США и дискуссиями 
демократов и республиканцев относи-
тельно инклюзивности и её пределов, — 
резюмировала Наталья Мильчакова.

Срок имеет значение
В РФ ограничат продажу скоропортящихся товаров в интернете

A По новым мерам операторы 
цифровых платформ (интер-

нет-площадки) вправе будут принимать 
для продажи скоропортящиеся продо-
вольственные товары исключитель-
но от торговых сетей или от продавцов, 
имеющих место на розничном рынке, 
где они реализуют эту продукцию. Так-
же такую продукцию сможет продавать 
сама онлайн-площадка, если она станет 
собственником реализуемых товаров 
и будет нести за них ответственность — 
обеспечит их безопасность и качество, 
включая маркировку и обязательную 
сертификацию в соответствии с зако-
ном «О защите прав потребителей».

— Разработка законопроекта — это 
ответ на запрос всех участников рын-
ка на единое регулирование, честные 
и прозрачные правила. Его ключевая за-
дача — закрепление единого понятийно-
го аппарата, расширение механизмов 
защиты прав потребителей, прозрач-
ность условий как для самих платформ, 
так и их партнёров (продавцов, исполни-
телей услуг, самозанятых, владельцев 
пунктов выдачи заказов), — пояснили 
необходимость новых норм «Известиям» 
в пресс-службе министерства.

При этом там отметили, что в ведом-
ство поступил ряд предложений от про-
фильных ФОИВов, отраслевых ассоциа-

ций, регионов и бизнеса и в данный 
момент проект дорабатывается, в том 
числе с учётом этих замечаний. Окон-
чательное решение относительно кон-
фигурации закона будет приниматься 
правительством, добавили в Минэко-
номразвития.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство, Минпромторг, Роспотреб-
надзор и другие ведомства, а также 
крупнейшим маркетплейсам с прось-
бой оценить перспективы поддержки 
инициативы.

В пресс-службе аппарата вице-
премьера — руководителя аппарата 
правительства Дмитрия Григоренко 
сообщили «Известиям», что Минэко-
номразвития ещё работает над подго-
товкой законопроекта о платформен-
ной экономике.

— Текст проекта федерального зако-
на обсуждается с заинтересованными 
органами исполнительной власти. Ожи-
дается, что в ближайшее время он бу-
дет представлен на площадку аппарата 
правительства, после чего планирует-
ся его внесение на рассмотрение в Гос-
думу, — сообщили в пресс-службе ви-
це-премьера.

В Госдуме считают, что усиление 
контроля над продажей скоропортя-
щихся товаров через интернет — не-

обходимая мера для защиты здоровья 
потребителей, при этом инициативу 
необходимо рассматривать как в кон-
тексте защиты прав потребителей, так 
и интересов бизнеса.

— В этом году было несколько гром-
ких инцидентов, когда люди серьёзно 
травились едой, купленной через он-
лайн-площадки. Скоропортящиеся про-
дукты требуют строгого соблюдения 
условий хранения и транспортировки, 
что сложно гарантировать без чётких 
правил и ответственности со стороны 
продавцов, — подчеркнул депутат Бо-
рис Чернышов.

По его словам, ограничение права 
продажи скоропортящихся товаров 
только для проверенных торговых сетей 
и продавцов обеспечит защиту покупа-
телей от некачественных или опасных 
продуктов. Но при этом важно соблю-
сти баланс, чтобы правила были выпол-
нимы и не были самоцелью, подчеркнул 
депутат.

Классический ритейл прошёл серь-
ёзный путь формирования строгих 
требований к контролю качества това-
ров и соблюдения прав потребителей, 
прозрачных условий ведения бизнеса 
и справедливой конкуренции, отметил 
председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Игорь 

Караваев. Поэтому АКОРТ позитивно 
оценивает стремление устранить нор-
мативный вакуум или пробелы в регу-
лировании отношений, связанных с дея-
тельностью цифровых платформ, задать 
стандарты добросовестной рыночной 
практики в работе и взаимодействиях 
с поставщиками, потребителями и ра-
ботниками, подчеркнул представитель 
бизнеса.

— Однако предложенные в документе 
инициативы не устраняют существую-
щие дисбалансы в регулировании оф-
лайн- и онлайн-торговли. Положения 
законопроекта не способствуют урав-
ниванию условий конкуренции при 
продаже собственных товаров, не со-
держат положения, аналогичные нор-
мам, которые ограничивают крупные 
торговые сети и содействуют развитию 
добросовестной конкуренции между 
самими маркетплейсами и равноправ-
ным отношениям между платформа-
ми и их партнёрами, — пояснил Игорь 
Караваев.

По его словам, предлагаемая версия 
законопроекта ставит торговые сети 
в неравное с маркетплейсами положе-
ние при реализации скоропортящихся 
продуктов (например, разрешает плат-
формам возвращать продавцам нереа-
лизованный товар, который площадки 
могут даже не оплачивать в случае от-
срочки платежа, устанавливать боль-
ший размер бонусов и т.д.), а производи-
телей и вовсе устраняет с онлайн-рынка. 
В нынешней версии документа право-
вое неравенство между платформами 
и классическим ритейлом содержит ри-
ски дестабилизации всей товаропрово-
дящей цепочки, добавил он.

«Известия» направили запрос в Ас-
социацию компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) с просьбой дать свою оцен-
ку инициативе.

По словам зампреда общественно-
го совета Роспотребнадзора, главы «Об-
щественной потребительской инициа-
тивы» Олега Павлова, рынок доставки 
продуктов питания, в том числе гото-
вых блюд в потребительской упаковке, 
развивается высокими темпами и в бли-
жайшие два года достигнет оборота бо-
лее 1 трлн рублей.

Запас дохода
A Впрочем, по его словам, СП 

всё же видит риски недопо-
лучения доходов бюджета при небла-
гоприятном развитии внешнеэкономи-
ческой ситуации. В частности, в 2025-м 
казна может недополучить 121,3 млрд 
прогнозируемых доходов, говорится 
в отзыве СП на проект бюджета («Из-
вестия» его изучили). В следующие 
два года не исключено, что эта сумма 
вырастет до 127,9 млрд и 136,1 млрд со-
ответственно. Таким образом, объём 
недопоступлений за трёхлетку оцени-
вается в 385,3 млрд.

Отклонение прогноза доходов Мин-
фина от оценки Счётной палаты со-
ставляет порядка 0,2%, сказали «Изве-
стиям» в пресс-службе министерства. 
Незначительное расхождение глав-
ным образом складывается в части 
внутреннего НДС, добавили там. Так, 
Минфин учитывает рост собираемо-
сти налога, связанный с улучшением 
качества администрирования. В то же 
время Счётная палата формирует бо-
лее консервативный прогноз, резюми-
ровали в ведомстве.

При этом аудиторы также оценили 
резервы дополнительных доходов бюд-
жета. Согласно документу, казна мо-
жет получить 135,6 млрд неучтённых 
в прогнозе поступлений в следующие 
три года: 35,4 млрд, 44,6 млрд и 53,6 млрд 
соответственно.

Если взять в расчёт эти средства, 
то риски недопоступления составят 
85,9 млрд (0,04% ВВП) в 2025-м, 83,3 млрд 
(0,04% ВВП) — в 2026-м и 82,5 млрд (0,03% 
ВВП) — в 2027-м, отмечается в заключе-
нии СП. То есть всего 251,7 млрд. В мас-
штабах всего российского бюджета 
и всей экономики это достаточно не-
большие суммы.

По оценке СП, больше всего дополни-
тельных доходов может принести вво-
зной НДС (начисляется на товары, кото-
рые поступают в страну из-за рубежа). 
Они составят 100 млрд за трёхлетку. Как 
объясняют аудиторы, прогноз в проек-
те бюджета оказался ниже оценок фе-
деральных таможенной и налоговой 
служб, которые учли больше факторов 
(как, например, доходы от внедрения на-
циональной системы подтверждения 

ожидания товаров). В финансовом пла-
не поступления по этой статье заложе-
ны на уровне почти 19 трлн за три года.

Аудиторы также видят резерв по-
ступлений в целевых отчислениях 
от государственных лотерей в 12,5 млрд 
за трёхлетку. Это связано с тем, что 
в финплане не учитывается изменение 
базы их расчёта.

Ещё одна крупная статья, которая 
может принести дополнительные до-
ходы, — таможенные сборы. За 2025–
2027 годы, по оценке СП, они добавят 
почти 10 млрд к заложенным в бюд-
жет 168 млрд. Дело в том, что прогноз 
Минэка и расчёты таможенной служ-
бы отличаются — аудиторы приняли 
во внимание последние.

Согласно документу СП, рост дохо-
дов казны также могут обеспечить:

— повышение эффективности нало-
говых проверок и качества таможенно-
го контроля;

— дивиденды, поскольку Росимуще-
ство использовало устаревшие дан-
ные для расчётов вместо более свежих 
из ежегодных финансовых планов ком-
паний.

Основные риски недополучения 
доходов отмечаются по налогу на до-
бавленную стоимость (НДС) на това-
ры и услуги, реализуемые внутри РФ. 
Как говорится в заключении Счётной 
палаты, его собираемость прогнозиру-
ется на уровне 98,7% ежегодно. Ауди-
торы считают такую оценку завышен-
ной, поскольку на практике уровень 
сборов обычно скромнее. По этому 
направлению казна может недополу-
чить 295 млрд за три года. Это немного 
на фоне того, что, согласно финансово-
му плану, поступления от реализуемого 
внутри России НДС в следующую трёх-
летку составят почти 32 трлн.

Взять отскоком

Наталья Ващелюк

Финансовый аналитик

К урсы доллара и юаня к рублю в октя-
бре обновляют максимумы 2024-го 

и близки к высоким уровням, обозначен-
ным прошлой осенью. Всего за непол-
ные полтора месяца, прошедших с кон-
ца лета, курс «американца» вырос на 8%.

К ослаблению российской валюты 
могло привести несколько причин.

Во-первых, конъюнктура на рын-
ке нефти ухудшилась. По данным Все-
мирного банка, среднемесячная цена 
Brent в сентябре была минимальной 
за три года и составила 74,3 $/баррель. 
Это почти на $10 меньше, чем среднее 
значение за январь–август 2024-го.

В результате в сентябре круп-
нейшие экспортёры продавали ми-
нимальный за год объём валюты — 
$8,3 млрд. Влияет также и снижение 
норматива обязательной продажи ва-
лютной выручки до 40%. В итоге ино-
странных денег на внутренний ры-
нок поступает меньше. Эту динамику 
не перекрывают даже поступления ва-
люты со стороны населения и банков.

Сентябрьское снижение цен 
на нефть продолжит влиять на валют-
ный рынок и в октябре — из-за задер-
жек в поступлении валютной выручки.

Во-вторых, ЦБ и Минфин сократи-
ли ежедневные продажи валюты всего 
до 0,2 млрд в сентябре после 7,3 млрд 
рублей в августе. 

В октябре операции регулято-
ров на валютном рынке уже выросли 
до 5,3 млрд рублей в день. Это должно 
ограничить ослабление рубля в усло-
виях временного снижения поступле-
ния экспортной выручки на торги.

В-третьих, предпосылки для по-
следующего ослабления рубля ещё 
в июле–августе создало состояние 
платёжного баланса. По предвари-
тельным оценкам ЦБ, объём экспор-
та товаров и услуг снижался с локаль-
ного майского максимума в $39,8 млрд 
до $36,6 млрд в августе. Объём импор-
та, напротив, незначительно вырос — 
до $32 млрд (при среднемесячном зна-
чении в первом полугодии в $29 млрд).

То есть при сокращении посту-
плений иностранных денег в Россию 
спрос на них увеличивается. На рубле 
это отражается с лагом как раз осе-
нью. При этом тенденция усугубляет-
ся: рост импорта продолжается, а от-
ток капитала активизируется.

Но остаются актуальными факто-
ры, которые должны сдерживать ос-
лабление рубля. Высокие процентные 
ставки ограничивают рост импорта. 
Повышается привлекательность руб-
лёвых активов. Средняя максималь-
ная ставка по вкладам в крупнейших 
банках в конце сентября составила 
почти 19%, при этом в начале 2024-го 
она была менее 15%, а год назад — 10%.

Высокие процентные ставки сти-
мулируют увеличение сбережений 
в рублях и снижают спрос на валюту. 
Например, в сентябре в условиях сни-
жения курса рубля чистые продажи 
иностранной валюты населением со-
ставили 55 млрд рублей. До этого физ-
лица в основном были нетто-покупа-
телями иностранной валюты.

Кроме того, люди предпочитают 
положить деньги на депозиты, а не по-
купать на них дорогие, в том числе за-
рубежные, товары.

Мы ожидаем, что ЦБ продолжит 
повышать ключевую ставку: в октя-
бре — до 20–21% и в декабре — до 22%. 
В результате интерес к сбережениям 
в рублях может продолжить рост. Это 
должно поддержать курс.

Кроме того, снижение предложе-
ния валюты со стороны экспортёров 
могло быть временным, и в конце ок-
тября рубль может несколько укре-
питься на фоне подготовки к налого-
вому периоду и выплате дивидендов. 
В дальнейшем позиции нацвалюты 
должны получить поддержку со сто-
роны цен на нефть, которые, по нашим 
прогнозам, после сентябрьского сни-
жения могут стабилизироваться вбли-
зи 78 $/баррель.

Ожидаем, что до конца года курс 
доллара будет находиться около 
95 рублей, а юаня — порядка 13,5 рубля. 
Умеренное ослабление нацвалюты мо-
жет продолжиться в 2025-м в условиях, 
когда импорт активизируется. К концу 
следующего года «американец» может 
торговаться около 100 рублей, а «кита-
ец» — по 14,2 рубля.
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Детонационный бум
Взрывы в Арктике смоделируют — как это обезопасит нефтегазовую инфраструктуру

Денис Гриценко

Российские учёные разработали уста-
новку, с помощью которой можно 

моделировать газодинамические про-
цессы в почве арктических территорий 
и прогнозировать взрывы в ней. За по-
следнее десятилетие глобальное поте-
пление привело к таянию вечной мерз-
лоты. Из-за этого метан, скопившийся 
подо льдом, всё чаще вырывается на по-
верхность. Это может привести к значи-
тельному ущербу, например, для газо-
проводов или скважин, поэтому очень 
важно заранее предупредить опасность. 
По словам экспертов, спрогнозировать 
конкретный газовый взрыв практиче-
ски невозможно, тем не менее некото-
рые объекты можно обезопасить за счёт 
мониторинга, а также предугадать рост 
интенсивности выбросов в отдельных 
районах.

Учёные из Сколтеха создали и успеш-
но испытали не имеющую аналогов 
в России экспериментальную установ-
ку, которая позволяет моделировать 
газодинамические процессы в замёрз-
шей почве и предсказывать вероятность 
взрывного выброса метана. Из-за гло-
бального потепления в Арктике участи-
лись мощнейшие взрывы скопившегося 
в породах газа. Они представляют опас-
ность для газопроводов, добывающих 
скважин и других инженерных объек-
тов на северных территориях, а также 
для местного населения и скота. Кроме 
того, данные расчётов важны для оцен-
ки воздействия выбросов на климат, так 
как метан в 28 раз эффективнее удержи-
вает тепло в атмосфере, чем CO2.

Ключевой параметр, необходимый 
для понимания и прогнозирования вы-
бросов метана, — проницаемость поро-
ды: может ли газ просочиться сквозь 

грунт и насколько легко. Считается, 
что мерзлота практически непрони-
цаема для газа, пока не оттает. В талом 
состоянии её проницаемость зависит 
от состава грунта и рассчитывается для 
фиксированных условий, которые уста-
новлены отраслевыми стандартами.

Однако столь упрощённый подход 
не позволяет качественно прогнози-
ровать прорыв газа, потому что это 
не соответствует сложным условиям 
в природе, где многие факторы — тем-
пература, давление, насыщение грунта 
незамёрзшей водой, гидратами и про-
чее — меняются и связаны друг с дру-
гом. Поэтому учёные предложили но-
вый подход.

— До сих пор в России не было экс-
периментальных установок для льдо-
гидратных систем для одновременно-
го исследования динамики нескольких 
параметров. Используемые в других 

странах экспериментальные комплек-
сы тоже, как правило, работают при 
фиксированных условиях. Мы же рас-
сматриваем более широкий диапа-
зон условий и динамику параметров, 
имея в виду, что в природе именно так 
и происходит. Теперь возможно моде-
лировать интересные природные си-
туации, проверять многочисленные 
предлагаемые теоретические объясне-
ния, приближаясь к прогнозированию 
взрывных выбросов метана из мерзло-
ты, — рассказал инженер Центра нау-
ки и технологий добычи углеводородов 
и аспирант программы «Нефтегазовое 
дело» Сколтеха Максим Жмаев.

В Арктической зоне — как на суше, 
так и под водой — природный газ по-
степенно аккумулируется в верхних 
горизонтах мерзлоты. Так образуют-
ся его крупные скопления. Когда дав-
ление в них достигает критических ве-
личин, газ разрушает мёрзлые породы 
и вырывается на поверхность. Происхо-
дит взрыв. На суше он нередко сопрово-
ждается возгоранием. Крупные облом-
ки разлетаются на расстояние многих 
десятков метров, а на поверхности об-
разуется огромный кратер. Со време-
нем он превращается в озеро, которое 
трудно отличить от обычного, расска-
зали специалисты.

Запретный оплот
A Но до этого он успел прови-

сеть минут 15–20, рассказал 
очевидец.

Акцию организовали в жилом зда-
нии по адресу Большой Патриарший пе-
реулок, 8, выяснили «Известия». Кварти-
ры там выставляются по цене от 55 млн 
рублей за двушку до 185 млн за пятиком-
натные хоромы.

Это далеко не первый случай, когда 
наркореклама выходит на улицы горо-
дов. Один из самых громких инцидентов 
произошёл 19 декабря 2022 года, писали 
ранее «Известия». В тот вечер наркотор-
говцы выкатили в центр Москвы, на Ар-
бат, автобус, обклеенный рекламой того 
самого магазина Sprut с крупным изо-
бражением QR-кода. Он вёл прямо 
в онлайн-магазин наркотиков. Перей-
ти по нему для любого гуляющего по Ар-
бату прохожего было делом пары минут.

Пиар-акция была обставлена гром-
ко: из динамиков на весь Арбат звуча-
ла музыка в стиле транс, а женский го-
лос зазывал на даркнет-маркетплейс, 
невольным слушателям обещали «ру-
летку и лотерею».

Вскоре полиция задержала мигран-
та, которого организаторы акции наня-
ли втёмную. Мигрант рассказал на до-
просе, что искал работу и наткнулся 
на объявление о поиске водителя, ко-
торый будет перегонять автобус по Мо-
скве и области за 15 тыс. рублей в день.

Мужчине объяснили, что автобус 
нужен для съёмок секретного фильма, 
перевели ему на карту 100 тыс. рублей, 
поручили купить старый «МАЗ», офор-
мить его на себя, помыть и перегнать 
в салон на обклейку. Водитель автобус 
купил, но от дальнейшего сотрудниче-
ства отказался. Однако обклеенный ре-
кламой наркошопа автобус вскоре всё 
равно нашли стоящим поперёк Кутузов-
ского проспекта.

В ходе следствия выяснилось: испол-
нителями акции были студенты из под-
московного Домодедово — Дмитрий 
Щетинин, Идрис Худаев и Абдуджаб-
бор Умаров. В июле 2024-го суд приго-
ворил их к одному году лишения свобо-
ды в колонии-поселении, а ещё одного 
сообщника — к одному году 11 месяцам 
ограничения свободы.

В конце марта 2024 года Преснен-
ский суд арестовал по аналогичному 
делу трёх человек — Алексея Амосова, 
Александра Балаева и Сергея Корено-
ва по статье о склонении к потребле-
нию наркотиков. За рекламу наркоти-
ков на автомобиле обвиняемым грозит 
до десяти лет лишения свободы.

Несколькими месяцами ранее, вес-
ной 2022 года, анонс того же магазина 
появился в Москва-Сити на одном из ре-
кламных кубов. Не заметить или пройти 

мимо куба было невозможно — огром-
ных размеров спрут вертел на видео 
своими щупальцами, привлекая вни-
мание прохожих.

В январе 2023 года маркетинг нарко-
шопов докатился до метро — в вагонах 
начали расклеивать рекламу с QR-кодом 
и странными слоганами: «Скучаешь 
в метро? Зарядись вместе с ***» или 
«За стаффом — только на ***». Вели они 
на инструкцию, как попасть на запре-
щённую площадку в даркнете. Позд-
нее полиция задержала подозрева-
емых, ими оказались двое 19-летних 
москвичей.

В январе 2023 года баннер с логоти-
пом Sprut растянули вдоль моста в цен-
тре Санкт-Петербурга. В Новосибир-
ске и Санкт-Петербурге Sprut запускал 
в небо огромные баннеры с QR-кодом 
площадки, привязанные к воздушным 
шарам. Один из них пролетел над Казан-
ским собором.

Продавцы запрещённых к обороту 
в стране товаров всегда стараются как 
можно дольше оставаться инкогнито 
и не попадаться на удочку правоохра-
нительных органов, рассказал «Изве-
стиям» бывший следователь Алексей 
Бородаков. Однако, поскольку акция 
на Патриарших была организована 
на балконе жилого дома, найти испол-
нителей наркошоу полиции будет про-
ще, чем раньше, считает он.

— По крайней мере у них будет, за что 
зацепиться — за собственников квар-
тиры или арендаторов и приглашённых 
ими людей, — считает эксперт. — Шанс, 
при котором абсолютно посторонний 
человек окажется в квартире, крайне 
маловероятен.

Но дальше встаёт вопрос о заказчи-
ках, и здесь всё может оказаться слож-

нее. Правоохранительным органам 
предстоит разобраться, сделали ли ис-
полнители это за деньги, не осознавая, 
что на плакате изображено.

Незаконная реклама наркотиков 
влечёт административную ответствен-
ность в виде штрафа и конфискации ре-
кламной продукции, пояснил «Извести-
ям» глава AVG Legal Алексей Гавришев.

— Безусловно, если предпола-
гать, что люди на незаконном оборо-
те наркотиков и прекурсоров зараба-
тывают миллиарды, то штраф 50 тыс. 
рублей никого не остановит, — отме-
тил адвокат. — Останавливает скорее 
только то, что через людей, осущест-
вляющих пропаганду, можно выйти 
на кого-то из участников незаконной 
деятельности.

Единственным способом борь-
бы с наркообъявлениями является 
контрольная закупка, считает Алек-
сей Гавришев. Тут уже речь может 
идти об уголовной ответственности — 
не за рекламу наркотиков, а за их про-
дажу.

— Сроки по таким составам могут до-
стигать пожизненного заключения, — 
указал адвокат.

Для человека, который однажды, 
пусть даже из любопытства, перейдёт 
по размещённому на такой рекламе QR-
коду, последствия могут быть необра-
тимыми, отметил в разговоре с «Изве-
стиями» зампред комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный.

— Я думаю, что уголовная ответ-
ственность за рекламу наркотиков 
не за горами, — сказал депутат. — К лю-
бому новому уголовному составу нуж-
но подходить взвешенно, чтобы не на-
ломать дров. Но если мы видим, что 
по-другому мы не можем сдерживать 
этот натиск наркомира, то ввести уго-
ловную ответственность за рекламу 
придётся.

По мнению Анатолия Выборно-
го, «уголовка» за рекламу наркотиков 
должна наступать при повторном со-
вершении преступления.

— В ряде случаев административная 
ответственность становится хорошим 
сдерживающим фактором, — сказал де-
путат. — Многим этого оказывается до-
статочно, чтобы осознать свою ошиб-
ку. Но если человек осознанно вновь 
и вновь вовлекается в это действие, 
то тут однозначно ему поможет толь-
ко уголовная ответственность.

К сожалению, публичная реклама 
наркохабов не исчезает из публичного 
пространства в последние лет десять, 
отметил в беседе с «Известиями» глав-
ный врач клиники «Зависимость 24», 
психиатр-нарколог Алексей Казанцев.

— Любой прохожий может её уви-
деть — на заборах, в вагонах метро, 
на домах или досках объявлений, — 
сказал врач. — Я тоже неоднократно 
видел рекламу наркотиков, написан-
ную в виде граффити на асфальте. Эти 
надписи закрашивают, но вскоре появ-
ляются новые. Распространители ве-
ществ не останавливаются и старают-
ся вовлечь в употребление как можно 
большее число людей.

Такая реклама, отметил врач, мо-
жет вовлечь в употребление наркоти-
ков определённое число любопытству-
ющих, особенно детей и подростков.

По словам Алексея Казанцева, если 
сравнивать ситуацию с 1990-ми, то упо-
требляющих наркотики меньше не ста-
ло. Изменился состав веществ — вме-
сто опиатов и марихуаны больше стали 
употреблять синтетические психости-
муляторы (соли).

— Это очень дешёвый и самый рас-
пространённый наркотик — от новых 
территорий до Камчатки, — отметил 
нарколог.

В настоящий момент в России от-
сутствует действенный механизм, по-
зволяющий привлечь к уголовной от-
ветственности за рекламу наркотиков, 
пояснил «Известиям» адвокат АБ «Ма-
кеев и партнёры» Илья Дроздов. Хотя 
попытки ужесточить законодательство 
на эту тему предпринимаются.

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Россияне стали активнее приобретать 
зимнюю резину: количество поку-

пок в первой половине октября выросло 
на 18% год к году, следует из данных ком-
пании «Платформа ОФД». Средний чек 
увеличился на 7% и составил около 7 тыс. 
рублей. При этом большинство водите-
лей отдают предпочтение отечествен-
ным маркам. Автосервисы также зафик-
сировали рост спроса на раннюю замену 
резины: в первую неделю октября запи-
сей стало больше на 30%, чем годом ра-
нее. Выпавший в Москве снег не пролежит 
долго, а вторая половина месяца пройдёт 
в основном без осадков, заверили метео-
рологи. Плюсовые температуры не меша-
ют ездить на зимней резине — более того, 
у автовладельцев будет время на их необ-
ходимую прикатку, заверили в сервисах.

Зимнюю резину в первой половине 
октября приобретают активнее, чем год 
назад: количество покупок выросло 
на 18%, следует из данных компании 
«Платформа ОФД» (оператор фискальных 
данных). Средний чек на зимние шины 
за штуку составил 6,8 тыс. рублей, что 
на 7% выше, чем годом ранее. Отдельно 
шипованная резина обходится в 7,5 тыс. — 
на 8% выше, чем в прошлом году, коли-
чество таких покупок выросло на 16%. 
В столице средний чек на зимнюю рези-
ну (за штуку) ещё выше — 7,1 тыс. и 7,9 тыс. 
рублей для шипованной. Покупать рези-
ну в Москве стали чаще на 21%.

Рост продаж с началом октября за-
фиксировали и маркетплейсы. Так, 
на Wildberries за первую неделю меся-
ца они увеличились на 30% по сравне-
нию с концом сентября. В городах, где 
уже случались ночные заморозки, на-
пример в Санкт-Петербурге, Нижнем 

Новгороде, Казани, продажи выросли 
примерно вдвое, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе маркетплейса.

— Относительно осени прошло-
го года спрос на те же зимние покрыш-
ки на Wildberries увеличился более чем 
в полтора раза, — добавили там. В спи-
ске наиболее востребованных брендов: 
Cordiant, SAILUN, Ikon Tyres (прежнее на-
звание Nokian Tyres), ZMax, «Кама», Tunga, 
Yokohama.

Рост продаж зимних шин происходит 
на фоне увеличения продаж автомоби-
лей за последние два года, полагают экс-
перты ОФД. Кроме того, многие стремят-
ся приобрести резину пораньше, в том 
числе ввиду инфляционных ожиданий, 
полагают аналитики.

— Более 60% реализованных шин оте-
чественных марок. Этому способствуют 
активное развитие российского произ-
водства и интеграция новых техноло-
гий выпуска, — отметили в «Платформе 
ОФД». — В том числе благодаря россий-
скому производству, больше представ-
ленному в сегменте масс-маркет, сред-
ний ценовой диапазон на шины 
держится на приемлемом уровне, а в го-
довом сравнении цен — ниже уровня ин-
фляции.

С наступлением холодов растёт 
спрос не только на покупку зимней ре-
зины, но и на услуги шиномонтажа, под-

твердили «Известиям» в сервисах. Так, 
по данным «2ГИС», в этом сезоне росси-
яне стали раньше искать такие серви-
сы. За вторую неделю октября карточки 
мастерских открывали на 15% чаще, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
Самый заметный рост поиска в эти дни 
пришёлся на Челябинск, Омск, Екате-
ринбург, Красноярск, Пермь и Новоси-
бирск. Всего в городах-миллионниках 
России, по данным «2ГИС», сейчас рабо-
тает более 15 тыс. шиномонтажных ма-
стерских.

Раннее начало сезона замены лет-
них шин на зимние подтвердили и в Fit 
Service. Количество нарядов-заказов, 
в которых есть услуга шиномонтажа, 
в первую неделю октября 2024-го стало 
больше на 30%, если сравнивать с ана-
логичным периодом прошлого года, со-
общили там. В качестве причины назва-
ли погодные условия: в части регионов 
уже установилась температура до –3 гра-
дусов. Активность выше прошлогод-
ней зафиксировали в городах Дальне-
восточного, Сибирского, Центрального 
федеральных округов. Активность пер-
вой недели октября уже догнала прошло-
годние результаты в городах Уральско-
го и Северо-Кавказского федеральных 
округов.

— Хотя все и говорят, что резину ме-
нять ещё рано, я в прошлые выходные по-
ехал в сервис и переобулся, — рассказал 
«Известиям» москвич Николай. — И я был 
такой не один, запись оказалась доволь-
но плотной.

Заметно вырос интерес также к оши-
повке резины (замена утерянных шипов 
новыми) и балансировке колёс, добавил 
руководитель бизнес-категории «Зап-
части и автосервисы» «Авито Товаров» 
Алексей Головин.

Кроме того, для подготовки автомо-
биля к холодам россияне меняют жид-
кость для стеклоомывателя, масло 
в двигателе или в коробке передач, сви-
детельствуют данные исследования 
«Авито Рекламы» и «Авито Товаров». Так-
же автолюбители собираются проверить 
работу аккумулятора, поменять дворни-
ки и пройти диагностику системы ото-
пления. Кроме новой резины водители 
планируют закупить щётку для чистки 
автомобиля и скребок для льда, лопату 
для чистки снега.

Стоимость услуги по замене шин 
в этом  году увеличилась примерно 
на 10%, рассказал руководитель сер-
висного направления автомобильного 
маркетплейса Fresh Александр Носко. 
Он призвал доверять эту услугу профес-
сионалам, так как при этом может потре-
боваться балансировка для устранения 
опасных вибраций в колёсах.

Первый снег, выпавший в Москве 
в понедельник, 14 октября, не пролежит 
долго, рассказала «Известиям» главный 
специалист информационного агентства 
«Метеоновости» Татьяна Позднякова.

— Осадки пройдут 14–15 октября — 
это будет дождь, смешанный с мокрым 
снегом. Температура воздуха местами 
по столичному региону будет опускать-
ся в утренние часы до нуля градусов, 
в Москве — до 4 градусов тепла, — пояс-
нила она.

Общество
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Хит подряд
Фильм «Руки Вверх!» возглавил российский прокат

Валерия Чуб

М узыкальный блокбастер о поп-
группе 1990-х «Руки Вверх!» 

стал лидером отечественного про-
ката по итогам минувшего уикенда. 
Фильм заработал больше 220 млн — 
это лучший результат за последние 
несколько месяцев. Следом идёт 
слэшер «Ужасающий 3», записавший 
на свой счёт 67 млн. По-прежнему 
в топе новая экранизация А. Дюма 
«Граф Монте-Кристо» и «Субстанция» 
с Деми Мур и Маргарет Куолли. «Из-
вестия» — об итогах отечественного 
проката в минувшие выходные.

Зритель вернулся в кино после лет-
него затишья. Один из главных итогов 
прошедшего киноуикенда — рост посе-
щаемости кинотеатров с 1,1 до 1,7 млн. 
Уверенно дебютировал в отечествен-
ном прокате музыкальный блокбастер, 
как его называют создатели, о попу-
лярной группе 1990-х «Руки Вверх!» — 
с первой строчки бокс-офиса. Кар-
тина, по данным ЕАИС, в период 
с 10 по 13 октября заработала 224 млн 
рублей, не оставив тем самым другим 
шанса на лидерство. Это пока лучший 
результат осени. В последний раз сбо-
ры превышали эту отметку в мае, ког-
да в кино показывали фантастический 
«Сто лет тому вперёд».

— У фильма изначально был боль-
шой потенциал. «Руки Вверх!» — уз-
наваемый бренд, песни группы знают 
практически все поколения. Несомнен-
но, помогло и похолодание — за окном 
дождь, и музыкальная комедия силь-
но ободряет. Байопик о становлении 
всенародно любимой группы имеет все 
шансы собирать кассу до начала зимы. 
В том числе благодаря отличному «са-
рафану», — отметила в беседе с «Изве-
стиями» президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова.

Лента, посвящённая истории 
группы, созданной Сергеем Жуко-
вым и Алексеем Потехиным, за кино-
выходные собрала в залах суммар-
но почти 600 тыс. человек. На счету 
фильма 32 тыс. сеансов только в пер-
вый уикенд — это в пять раз больше, 
чем у ближайшего конкурента в топе. 
На второй строчке бокс-офиса раз-
местилась ещё одна новинка — аме-
риканский рождественский слэшер 
«Ужасающий 3». Он записал на свой 
счёт 67,7 млн рублей. В центре сюже-
та вновь клоун-маньяк Арт. На этот раз 
он собирается расправиться с жителя-
ми округа Майлз, когда те мирно за-
сыпают в канун Рождества. Несмотря 
на то что отставание от лидера про-
ката значительное, второе место топа 
для жанра — показатель неплохой.

— Такой результат «Ужасающего 3» 
в очередной раз подтверждает перма-
нентный спрос на хорроры. Если «Соби-
ратель душ» привлекал неузнаваемым 

Николасом Кейд-
жем, то «Ужаса-

ющий» — фран-

шиза, эксплуатирующая популярный 
троп клоуна-убийцы. Части «Ужасающе-
го» традиционно выходили под Хэлло-
уин, и к третьей персонаж уже стал по-
настоящему узнаваем в России. Плюс 
не стоит отметать практически нулевую 
конкуренцию в жанре за уикенд, — объ-
яснила успех картины Ольга Зинякова.

Уверенно продолжает чувствовать 
себя в отечественном прокате новая 
экранизация «Графа Монте-Кристо» 
с Пьером Нинэ в главной роли, пре-
мьера которой в России состоялась 
19 сентября. Срежиссировал её дуэт 
Матьё Делапорт — Александр де Ла 
Пательер, известный по работе над 
сценарием «Трёх мушкетёров» с Вен-
саном Касселем. Фильм про мстите-
ля Эдмона Дантеса заработал ещё 
58,5 млн рублей, преодолев отметку 
300 млн по общим сборам.

Со второй на четвёртую строчку 
рейтинга переместилось отечествен-
ное семейное фэнтези «Василиса 
и хранители времени» — дебют режис-
сёра Павла Лунгина в жанре сказки. 
По сюжету провинившегося Волшеб-
ника из дальней вселенной ссылают 
на Землю. Тут ему суждено встретить 
внучку Василису, которая тоже обла-
дает способностями и которой гро-
зит опасность. Несмотря на звёздный 
состав (Сергей Гармаш, Дарья Мороз, 
Маша Кошина), картина почти сразу 
постепенно начала сдавать позиции. 
В минувшие выходные она заработа-
ла 43,9 млн рублей. Всего за две неде-
ли проката на счету фильма 124,5 млн.

— «Василису» сместили новинки 
проката, однако падение около 30% — 
не самая худшая динамика. Фильм 
ещё сможет дособрать кассу на неде-
ле, но с выходом «Огнива» шансы резко 
снизятся, — отметила Ольга Зинякова.

Замыкает топ-5 нашумевшая «Суб-
станция» с Деми Мур и Маргарет Куол-
ли в главных ролях, которая собира-
ет кассу уже почти месяц. В этот раз 
она записала на свой счёт ещё 36,9 млн 
рублей. Боди-хоррор, кроме того, по-
казал на прошлой неделе наилучшую 
среднюю заполняемость зала — 32 че-
ловека на показ, а также наибольшие 
средние сборы за сеанс — 16 954 рубля.

Перепрыгнули с третьей на ше-
стую строчку по итогам выходных 
в кино «Беляковы в отпуске» — о рус-
ских на курорте (30,8 млн). Следом идут 
мультфильмы «Пушистое превраще-
ние» (20,4 млн) и «Лунтик. Возвраще-
ние домой» (18 млн). Слабо стартова-
ли отечественная комедия «Битва пап» 
(18,7 млн) и «Малышарики. День рож-
дения» (17,1 млн), которые заняли девя-
тую и десятую строчки рейтинга.

Примечательно, что за бортом в этот 
раз оказался неофициальный Голливуд, 
который показывают в рамках предсе-
ансового обслуживания. Сейчас в рос-
сийских кинотеатрах вместе с корот-
кометражками идут «Джокер: Безумие 
на двоих» с Хоакином Фениксом и Леди 
Гагой и «Битлджус Битлджус».

Сергей Сычёв

Российские кинотеатры начали показы 
фильма «Джокер: Безумие на двоих» — 

самого громкого коммерческого провала 
этого года. У нас картину можно увидеть 
в формате предсеансового обслуживания, 
прокатного удостоверения у неё нет. Ре-
кламы в кинотеатрах, в том числе посте-
ров фильма, тоже нет, и публика пока реа-
гирует на новинку вяло — залы полупустые. 
«Известия» посмотрели картину и приш-
ли к выводу: лучше один раз увидеть, чем 
прочесть сто разгромных отзывов, пото-
му что новый «Джокер» — это что угодно, 
но не провал.

Бюджет в $200 млн означает: чтобы оку-
питься в кинопрокате, фильм должен со-
брать примерно в два с половиной раза боль-
ше. Ясно, что такое случается редко, да и для 
большинства картин период окупаемости за-
кладывается в пять–десять лет, и в эту окупа-
емость включены права на кинопоказ на всех 
территориях, онлайн-права, ТВ-права и т.д. 
Но для высокобюджетных картин окупиться 
на киноэкране — момент скорее психологи-
ческий. И второй «Джокер» эту возможность 
упустил. В США и Канаде, а голливудские кар-
тины обычно существенную долю выручки 
собирают именно там, за первый уикенд 
«Джокер» собрал $38 млн, а по итогам вто-
рого продемонстрировал сокрушительное 
падение на 81%, заработав $7 млн.

Совокупные мировые сборы «Джокера» 
подбираются к $170 млн, но до символиче-
ских $500 млн эта цифра очень далека. После 
премьеры ленты на Венецианском кинофе-
стивале настроение рецензий варьировалось 
от холодного до гневного или саркастичного, 

а сейчас, когда картина стала доступна широ-
кому зрителю, форумы переполнены отрица-
тельными эпитетами и насмешками. В России, 
где экранку слили в Сеть уже 3 октября, филь-
му тоже досталось прилично: «сарафан» ему 
создан такой, что теперь не каждый призна-
ется, что купил билет в кино, — засмеют. При-
чём это как раз тот случай, когда фильм ругают 
за всё: за сюжет, за героев, за актёрскую игру, 
за темп, за финал, за скудность декораций. Та-
кое ощущение, что люди сильно обиделись 
и не могут простить «Джокера». Ощущение, что 
это что-то личное и что всех задели за живое.

Похоже, это вполне могло быть наме-
рением режиссёра фильма Тодда Филлип-
са и не просто исполнителя главной роли, 
но полноценного соавтора Хоакина Феник-
са. Потому что приём фильма публикой слиш-
ком сильно похож на развивающийся внутри 
него сюжет, а тот, в свою очередь, отсылает 
ко многим ключевым текстам в истории че-
ловечества. Словом, перед нами провока-
ция высшей пробы, и уже это заставляет смо-
треть «Джокера» с огромным удовольствием.

Итак, Артур Флек, он же Джокер, томится 
в психиатрической лечебнице Аркхем, боль-
ше похожей на мрачную тюрьму. Он ждёт суда 
по обвинению в убийстве пятерых человек. 
«На самом деле жертв шесть — я ещё заду-
шил свою мать подушкой», — доверительно 
сообщает Флек практически всем желающим.

Адвокат Джокера воплощает собой ми-
лосердие, она советует Флеку признать пе-
ред собой и миром, что у него диссоциатив-
ное расстройство идентичности. То есть это 
не он убивал, а Джокер, вторая личность, 
которая когда-то возникла как его реакция 
на сильный стресс. А сам Флек просто жерт-
ва, присяжные поймут это и оправдают его.

Однако поклонники Джокера (в фи-
нале первого фильма они устраивали 
беспорядки, гримируясь под своего ку-
мира) на улицах требуют от него явиться 
перед судом как князю тьмы — во всей 
своей преступной красоте. Они при-
мут его и на руках внесут — не очень 
понятно куда, но на некий трон он ся-
дет точно.

Сам же Джокер–Флек до поры мол-
чит, и что у него на уме, мы ещё долго 
не узнаем. Зато мы знаем, что внутри 
него сцена — и там он поёт, танцует, бьёт 
чечётку и временами шутит ровно так же 
плоско, как он этот делал в первом «Джо-
кере», важнейшем фильме 2019 года, сим-
птоматическом и публицистическом. 
Кстати, по сюжету в «Безумии на двоих» 
каждая собака уже успела посмо-
треть вышедший фильм о Джо-
кере — и можно подумать, что 
Филлипс имеет в виду тот са-
мый хит 2019-го, как бы противо-
поставляя ему этот, новый, где всё 
будет «на самом деле».

Незадолго до суда Джокер 
встречает в лечебнице красотку Ли, 
и его с этого момента, кажется, силь-
нее всего интересует только она, тем 
более что в кои-то веки у него с ней 
взаимные чувства. Короткие свида-
ния окрашены его воображением 
в полноценные музыкальные номе-
ра (шлягеры большей частью почти 
столетней давности), и в своих грё-
зах Флек рисует себе удивитель-
ные сценки, которые они с Ли, она 
же Харли Квинн, однажды сыграют 
на подмостках.

Образцов для подражания
В столице отметили лучшие частные культурные проекты

Зоя Игумнова

С реди экспертов и номинантов новой 
премии видные театральные деяте-

ли — Владимир Машков, Кирилл Крок, 
Константин Богомолов, Сергей Полу-
нин, Сергей Безруков. Награду «Арт-
платформа» 14 октября вручали за до-
стижения в области исполнительских 
искусств, а также за заметные проекты. 
Важной особенностью премии стала 
универсальность в выборе номинантов. 
Это может быть государственный театр, 
арт-пространство или команда незави-
симых художников, музыкантов и твор-
цов. «Известия» побывали на церемонии 
и поздравили лауреатов.

На день Новый Манеж превратился 
в дом Чебурашки, который ушёл на вре-
мя церемонии в гости. Всё здесь было 
в оранжевом цвете: для оформления — 
инсталляция из огромных апельсинов. 
В буфете — сок из экзотических фруктов.

Учредителем премии выступил де-
партамент культуры города Москвы. 
Оператор проекта — Агентство креа-
тивных индустрий.

Награды ждали своих обладателей 
в 12 номинациях: «Кросс-проект», «Муль-
тимедиа», «Саунд», «Киноспектакль», 
«Частный театральный проект», «Менед-
жер года», «Мультижанр», «Культпрос-
вет», «Событие», «За вклад в развитие 
частных проектов в сфере исполнитель-
ских искусств» и две дополнительные — 
от спонсоров. Среди номинантов такие 
постановки, как «Я — Сергей Образцов» 
(Театр кукол С. Образцова), «Голоса 
страны» (авторский проект К. Богомо-
лова), «Я — Айвазовский» (центр дизайна 
Artplay), «Пиковая дама» (театр «Геликон-
опера»), «Ничего не бойся, я с тобой» (Те-
атр МДМ), «Антигравитация» (компания 
«Красный квадрат»), спектакль «Мастер 
и Маргарита» (Сергей Полунин), «Пуга-
чёв» (Театр «Мастерская П. Фоменко»), 
«Вахтангов. Путь домой» (фестиваль Те-
атра Вахтангова) и другие знаковые про-
екты, вызвавшие большой резонанс.

Премия «Арт-платформа» не делает 
различий между академическими уч-
реждениями культуры и смелыми экс-

периментами современных авторов. 
Они могут оказаться в одной номина-
ции. Не имеет значения и то, какая юри-
дическая форма организации. Заявки 
на участие подавали государственные 
театры, арт-пространства, команды не-
зависимых художников, перформеров, 
музыкантов и иных творцов.

— Мы решили поставить знак равен-
ства между яркими государственными 
проектами в сфере исполнительских ис-
кусств и креативными проектами, ко-
торые создают частные организации, — 
рассказал «Известиям» генеральный 
продюсер первой московской премии 
«Арт-платформа», режиссёр Дмитрий 
Бикбаев. — Именно поэтому в номина-
циях представлены проекты МТС рядом 
с Театром Вахтангова, «Современником» 
и кинокомпанией Yellow, Black and White.

Как считает Дмитрий Бикбаев, по-
рой творческие инициативы составля-
ют серьёзную конкуренцию признан-
ным труппам. Так как частные проекты 
привыкли выживать самостоятельно, 
необходимо отмечать и поддерживать 
их достижения.

— Важно, что премия поддержива-
ет независимые театры, — солидарен 
с Бикбаевым главный режиссёр Театра 
Вахтангова Анатолий Шульев. — Когда 
их отмечают, их спектакли становятся 

заметнее для зрителей. Вахтанговский 
театр — протоптанная дорожка. А для 
независимых театров внимание публи-
ки важно.

В зале в этот вечер хватало статусных 
гостей. Среди них были замечены спец-
представитель президента РФ по меж-
дународному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой, руководитель 
департамента культуры Москвы Алек-
сей Фурсин, гендиректор Театра Вах-
тангова Кирилл Крок, генеральный ди-
ректор Российского общества «Знание» 
Максим Древаль, генпродюсер театра 
«Геликон-опера» Эдуард Мусаханянц.

Гости церемонии стали участниками 
съёмок фильма. Результат можно было 
увидеть в режиме реального времени 
тут же на экранах в Новом Манеже.

Над сценарием церемонии вручения 
премии потрудились артисты квартета 
«Заячий стон». В их исполнении она по-
лучилась со здоровой долей хулиган-
ства и юмора. Представление каждой 
номинации превратилось в аттракци-
он. Живо, актуально и смешно.

Но начали дерзкие артисты с аса-
ны департаменту культуры Москвы. 
В слиянии театров «зайцы» признали 
игру в «Монополию». Ведущая церемо-
нии Яна Чурикова тут же одёрнула шут-
ников и призвала к креативу и юмору, 
а иначе «Заячий стон» пойдёт служить 
обратно в «Ленком».

Первую премию вручили Театру ку-
кол С. Образцова за хит последних трёх 
лет «Я — Сергей Образцов». Главную роль 
в постановке сыграл Евгений Цыганов. 
Награду получила режиссёр спектакля 
Екатерина Образцова.

— Людям нужны простые слова о чём-
то, для совести очень нужны. То смеют-
ся, то плачут. Женя Цыганов, перед тем 
как выйти на сцену, слушает записи Сер-
гея Образцова. Как и все номинанты, 
мы свою премию уже получили. Наша 
награда — любовь зрителей, — сказала 
Екатерина Образцова.

Лауреат получил статуэтку, над соз-
данием которой поработал искусствен-
ный интеллект. Нейронная сеть пред-
ложила для цвета приза оранжевый. 

Кстати, и сценографию для церемонии 
тоже нафантазировал ИИ. Специалисты 
только реализовали нарисованное.

Лучшим «Частным театральным про-
ектом» стал мюзикл «Ничего не бойся, 
я с тобой» («Бродвей Москва» и «МТС 
Live»). 1,2  млн зрителей посмотре-
ли спектакль. Теперь режиссёр Сер-
гей Урсуляк возьмётся за киноверсию 
по мотивам мюзикла «Ничего не бой-
ся, я с тобой». Сценарий к нему написал 
Геннадий Островский.

Звезду мирового балета Сергея По-
лунина премия тоже не обошла. Год на-
зад он представил поклонникам хо-
реографическое прочтение романа 
Михаила Булгакова «Мастер и Маргари-
та». Вместе с супругой — олимпийской 
чемпионкой Еленой Ильиных он вышел 
в спектакле в главных ролях. Экспер-
ты «Арт-платформы» назвали спектакль 
лучшим в номинации «Мультимедиа».

— Мы ложились в пять утра, порой 
на полу в репзале, вставали в десять, 
и так несколько месяцев, дети нас по-
теряли, — признался Сергей Полунин. — 
В результате поставили мультижан-
ровый спектакль, в котором сошлись 
87 треков Эдуарда Артемьева и «Граж-
данской обороны», где 137 образов героев.

Михаил Швыдкой тоже оказался 
в числе лауреатов. Он получил награ-
ду в номинации «Саунд» за спектакль 
«Тест на любовь» Театра мюзикла, где 
чиновник служит худруком. Получая 
приз, Михаил Ефимович заметил, что 
с радостью забрал эту награду за спек-
такль, созданный его женой.

Танцующий в темноте
Каким на самом деле оказался «Джокер 2»
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« ВАЖНО, ЧТО 
ПРЕМИЯ ПОД-
ДЕРЖИВАЕТ НЕ-

ЗАВИСИМЫЕ ТЕАТРЫ. КОГ-
ДА ИХ ОТМЕЧАЮТ, ИХ 
СПЕКТАКЛИ СТАНОВЯТСЯ 
ЗАМЕТНЕЕ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ. 
ВАХТАНГОВСКИЙ ТЕАТР — 
ПРОТОПТАННАЯ ДОРОЖКА. 
А ДЛЯ НЕЗАВИСИМЫХ ВНИ-
МАНИЕ ПУБЛИКИ ВАЖНО
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Сбор без урожая 
Как национальные футбольные команды пережили октябрь

Алексей Фомин 

О ктябрь 2024 года оказался самым 
сложным для РФС в плане органи-

зации спаррингов для двух своих глав-
ных сборов. И если молодёжная сборная 
России сумела съездить в Китай и дваж-
ды выиграть там у местных сверстни-
ков (6:0 и 1:0), то главная национальная 
команда так и осталась без соперников.

Запланированный матч с Пакиста-
ном не состоялся. В результате по-
допечные Валерия Карпина только 
тренировались в течение пяти дней — 
в последний на них пришли посмо-
треть более 3 тыс. зрителей.

�� НАЦИОНАЛЬНАЯ СБОРНАЯ

Главная команда страны всю осень име-
ла трудности с соперниками по объек-
тивным причинам, поскольку у боль-
шинства сильных сборных, готовых 
играть с Россией в условиях санкций, 
в эти месяцы плотный календарь офи-
циальных матчей и отсутствуют сво-
бодные окна для встреч с нами.

В этих условиях получение в спар-
ринги Вьетнама и Таиланда было хоть 
каким-то решением проблемы. Правда, 
и там в конечном итоге не всё прошло 
гладко из-за разбушевавшейся стихии. 
Оба матча должны были пройти во Вьет-
наме. После того как наша команда раз-
громила местную сборную 3:0, матч 
с Таиландом был отменён из-за тайфуна.

Уже тогда вызывало вопросы, поче-
му РФС долго не объявляет соперника 
на октябрь. Чем ближе были окна для 
игр сборных, тем больше было вопро-
сов, договорится ли союз хоть с кем-то. 
В итоге 6 октября команда собралась 
в Новогорске, ещё не зная, будет ли матч.

Лишь спустя три дня РФС объявил, 
что игры не будет. Как выяснилось 
из сообщения союза, была предвари-
тельная договорённость с Федерацией 
футбола Пакистана, но с конца сентя-
бря её руководители перестали выхо-
дить на связь, и официального догово-
ра не было заключено.

Существовал вариант проведения 
матча не с национальной командой, 
а с её резервными составами, но от это-
го было решено отказаться. В част-
ности, главный тренер сборной Рос-
сии Валерий Карпин отметил: играть 
он согласен только с основной коман-
дой страны в соответствии со стату-
сом сборной России.

Как сообщил журналистам Валерий 
Георгиевич, о договорённости с Паки-
станом он узнал ещё в июне от гене-
рального секретаря РФС Максима Ми-
трофанова.

— В июне после разговора с Митро-
фановым я понимал, что на октябрь 
есть команда — Пакистан, — рассказал 
Карпин. — Максим Львович не сказал 
бы, если бы не был уверен. Была чёт-
кая и ясная договорённость на октябрь. 
Ещё в июне. По Вьетнаму и Таиланду, 
например, договорённость появилась 
позже. Потом люди перестали выхо-
дить на связь. Из того, что я знаю. О том, 
что матч с Пакистаном может не состо-
яться, я узнал в конце сентября.

В итоге сборная России тренирова-
лась в Новогорске четыре дня, а на пя-
тый — 10 октября — провела открытую 
для болельщиков тренировку на ста-
дионе «Динамо». В ней приняли уча-
стие также воспитанники школ Кур-
ской и Белгородской областей. На это 
мероприятие пришли более 3 тыс. бо-
лельщиков.

�� МОЛОДЁЖКА

Сентябрьский выезд во Вьетнам и для 
нашей сборной U21 не обошёлся без 
приключений. Наши должны были 
сыграть два матча с местной коман-
дой. Первая игра завершилась побе-
дой России со счётом 3:0. Второй матч 
проходил на следующий день после со-
рвавшейся встречи Таиланда с первой 
сборной России. В отличие от старших 
товарищей, молодёжная команда всё-
таки вышла на поле. Но из-за погодных 
условий матч был остановлен на 20-й 
минуте и отменён.

— Я первый раз с таким столкнул-
ся — был очень удивлён таким коли-
чеством осадков, — рассказал «Из-
вестиям» защитник молодёжной 
сборной Илья Рожков. — Таких дож-
дей я ещё не видел. Первые 20 минут 
всё было нормально, потом как ли-
вануло в моменте. Поле всё залило, 
даже ближние здания не было видно, 
вот мы и закончили. Но я не жалею, что 
мы туда поехали и сыграли. Да, сорвал-
ся один из матчей, да, пришлось дол-
го лететь туда и обратно, ещё и с пере-
садкой в Стамбуле. Обратно я вообще 
день летел в Казань. Тем не менее это 
тоже опыт. Да, не до конца пройденный, 
но всё, что ни делается, всё к лучшему. 
Нужно ли вообще цепляться за любой 
вариант с товарищескими матчами? 
Тут решать РФС, что делать. Они нам 
скажут, куда лететь, — мы туда и по-
летим.

На октябрьский сбор РФС догово-
рился, что молодёжка слетает в Китай. 
Правда, по условиям местной феде-
рации оба матча прошли в закрытом 
режиме — оттуда даже не вели об-
щедоступную трансляцию. Первую 

встречу наши разгромно выиграли 
6:0. Второй матч прошёл 14 октября. 
В нём наши уже менее убедительно 
победили 1:0.

Выезды во Вьетнам и Китай оказа-
лись не такими престижными, как дру-
гие предыдущие поездки российских 
молодых футболистов. Прошлой осе-
нью они летали на турне в Бразилию, 
где провели несколько матчей с коман-
дами академий местных клубов. В мар-
те они отправились в Уругвай, где так-
же играли с представителями клубных 
академий, а ещё с местной молодёж-
ной сборной, выигравшей в 2023 году 
чемпионат мира в своём возрасте. Тем 
не менее, несмотря на более низкий 
статус новых соперников, молодёжка, 
в отличие от национальной команды, 
сумела сыграть в октябре.

— Хорошо, что хотя бы нашим мо-
лодым ребятам удалось проверить 
себя на фоне сверстников, — поделил-
ся мнением с «Известиями» бывший 
главный тренер национальной и мо-
лодёжной сборных России Борис Иг-
натьев. — В таком возрасте всё равно 
практика очень важна. Даже с не са-
мыми сильными сборными.  

Ноябрьские матчи, если они состо-
ятся, будут последними для сборной 
в 2024 году. Следующие окна для наци-
ональной сборной и молодёжных ко-
манд появятся только в марте 2025-го.

Йоты боя

Александр Калинкин

Судья Европейского боксёрского совета

Ночью 12 октября в Эр-Рияде со-
стоялся бой за звание абсолютно-

го чемпиона мира в полутяжёлом весе. 
На ринге встретились россияне Артур 
Бетербиев и Дмитрий Бивол. Поеди-
нок прошёл всю дистанцию, и по ито-
гам 12 раундов большинство судей 
склонились в пользу Бетербиева. Счёт 
на судейских карточках — 115:113, 116:112 
и 114:114. Решение вызвало много во-
просов, особенно у поклонников Би-

вола, которые считают, что Дмитрия 
засудили. Более того, команда Бивола 
подала официальный протест на рабо-
ту польского рефери Павла Кардыни, 
который оценил бой 116:112 («если его 
работу признают неудовлетворитель-
ной, то мы потребуем его пожизненно-
го отстранения»).

Федерация попросила меня также 
оценить этот бой. У меня получилась 
ничья, но при этом в судействе ничей-
ные раунды выставлять нельзя, нуж-
но обязательно определить победите-
ля в раунде. У меня получилась ничья, 
но у меня перед последним раундом 
выигрывал Бетербиев. И если бы мож-
но было, я бы дал ничью. И у меня по-
лучилось, что Бетербиев выиграл 
115:114. Поэтому 115:113 — счёт кор-
ректный и правильный. Именно так 
бой должен быть оценён. Почему 
я так считаю? Я в своё время очень 
много раз участвовал в съездах раз-
личных организаций: WBC, WBA, все 
организации, все наши версии, кото-
рые есть. И там предпочтение отдава-
лось боксёрам, которые владели ини-
циативой, шли вперёд. В этом бою 
Бетербиев, мне кажется, работал пер-

вым номером. Да, Бивол провёл класс-
ный бой, но боксировал вторым но-
мером.

Как складывалась моя оценка? Три 
первых раунда я отдал Биволу, четыре 
следующих я отдал Бетербиеву. Потом 
восьмой, девятый — Бивол. 10-й и 11-й — 
Бетербиев, и 12-й раунд, если бы мож-
но было поставить ничью, я поставил 

бы ничью. Его очень здорово начал Ар-
тур. Потом Дмитрий перехватил ини-
циативу. И были такие качели свое-
образные. Тяжеловато определить 
победителя в таких раундах. В та-
ких раундах я ставлю ничью, хотя это 
не приветствуется по всем версиям. 
Но у меня ничейные раунды в оценке 
бывают.

То есть Бетербиев в принципе 
по бою был активнее. В том плане, что 
он прессинговал много. И удары, ко-
нечно, были помощнее у Бетербиева. 
То есть в общей оценке боя, мне кажет-
ся, Бетербиев чуть-чуть, на йоту, был 
получше.

Можно ли говорить, что 116:112 — 
абсурд? Нет. Почему три судьи су-
дят — потому что с разной стороны 
можно видеть бой по-разному. У нас 
был один случай: было 80 судей на од-
ном из съездов WBC, и показыва-
ют бой по телевидению, раунд — его 
оценивают все судьи. Потом через 
какое-то время показывают якобы 
другой раунд, его оценивают, оцен-
ки разнятся. Оказывается, что это 
один и тот же бой, один и тот же раунд, 
но снятый с разных камер в зале. Так 
что когда смотришь бой по телевизо-
ру, то оценка может быть, мягко гово-
ря, субъективная.

Как я отношусь к разговорам, что 
оценки Павла Кардыни были предвзя-
тыми? Маловероятно. Кардыню я знаю. 
Все вроде бы нормально. Да, у него 
были спорные решения. У него и с Де-
нисом Лебедевым был бой тогда враз-

брос. Здесь зависит от того, кто как 
увидел. Почему на бое работают три 
судьи? Потому что оценивается бой 
с разных сторон. Может быть, я, смотря 
по телевизору, не вижу того, что видит 
судья, находящийся где-то в другой 
стороне сбоку. Может быть, из-за этого 
и получается счёт 116:112. Причём оце-
ниваться должен именно каждый ра-
унд, а не общая картина боя.

Я не скажу, что Бивол в конце был 
или свежее, или, наоборот, не очень 
выразителен. Они оба прекрасно бок-
сировали, и по физической форме всё 
было одинаково. Просто тактика Би-
вола была не очень правильной. Чуть-
чуть поактивнее надо было рабо-
тать. То есть попал — и тут же добавить. 
У него в некоторых раундах была очень 
хорошая работа, он был лучше. Может, 
он где-то ударчик пропустил. По жи-
воту хватанул в каком-то из раундов. 
Надо было быть чуть поактивнее — так, 
чтобы было видно, что человек стре-
мится к победе. А здесь получилось 
так: ты меня тронешь — я тебе отвечу.

Я бы с удовольствием посмотрел 
реванш. И думаю, что там Бивол изме-
нил бы свою тактику.

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2795

Тираж 83 159

15 октября 2024 г.
№ 194 (31624)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

МНЕНИЕ

Ва
ле

ри
й 

Ш
ар

иф
ул

ин
 | 

ТА
СС

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

РФ
С

«Тренер Карлсена повёл 
себя как трус»
Одна из самых титулованных шахматисток мира 
Валентина Гунина — о победе в Global Chess League  
и намерении сыграть на чемпионате мира в США

Тимур Ганеев  

В Лондоне завершился второй сезон 
командного турнира Global Chess 

League 2024, в котором приняли уча-
стие шесть коллективов, возглавляемых 
именитыми шахматистами — от Магну-
са Карлсена до Аниша Гири. Ещё одну 
команду — Triveni Continental Kings — со-
бирал лучший российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий, но двукратный чемпи-
он турнира претендентов британскую 
визу не получил. Его заменил Алире-
за Фирузджа. Triveni Continental Kings 
одержала итоговую победу, в том числе 
благодаря вдохновенной игре россиян-
ки Валентины Гуниной. В интервью «Из-
вестиям» действующая чемпионка мира 
по блицу рассказала о своём пребыва-
нии в столице Великобритании и шан-
сах сыграть на ЧМ по быстрым шахма-
там в Нью-Йорке в конце декабря.

Что скажете о Global Chess League 2024? 
Слышал мнение, что турнир доволь-
но затянутый. Одна партия в рапид, 
но ты тратишь на неё почти целый день.

Да, максимум было два тура 
в день. В профессиональных шахматах 
мы не привыкли так играть. С другой 
стороны, понятно, что это больше шоу. 
Основной акцент делается на стрим, 
поэтому и формат необычный и инте-
ресный прежде всего зрителям. Игра-
ли 20 минут без добавления, поэтому 
постоянно идёт «рубка флага» (термин 
подразумевает, что один из шахмати-
стов действует таким образом, чтобы 
одержать победу благодаря тому, что 
у оппонента закончится время. — «Из-
вестия»). Я называю это «грязные шах-
маты». Если бы дали хотя бы одну се-
кунду добавления на каждый ход, было 
бы поприятнее. Что касается ожидания, 
действительно можно было просидеть 
в лаунже час без каких-либо действий, 
и это выматывало. Однако хорошего 
было гораздо больше.

Отличный отель, отличная коман-
да, которая поддерживала меня в тя-
жёлых ситуациях. Особенное спасибо 
Теймуру Раджабову. Ну и итоговая по-
беда, конечно, очень приятный бонус.

Довольны своей игрой?
Главное, что мой тренер доволен 

(смеётся). Ваня (Иван Попов. — «Изве-

стия») похвалил меня по итогам тур-
нира, хотя в целом он мне не совсем 
удался. Например, с шестого по де-
вятый тур я проиграла четыре пар-
тии подряд. Было тяжело, настроение 
сильно скакало. Это связано с тем, что 
врачи отменили мне несколько препа-
ратов (у Валентины тяжёлое систем-
ное аутоиммунное заболевание вол-
чанка. — «Известия»). Играла не в свои 
шахматы, боялась, что подвожу коман-
ду, находясь в таком пограничном со-
стоянии. То же самое было и на Играх 
БРИКС-2024 в Казани. Одно дело, когда 
ты играешь сама за себя, другое — ко-
гда от тебя зависит результат многих 
сильных шахматистов. Но на концов-
ку удалось собраться.

Классная победа над соотечественни-
цей Екатериной Лагно в десятом туре.

Да, выиграла очень интересную 
позиционную партию, которая по-
зволила команде выйти в финал 
(Triveni Continental Kings победила 
команду Карлсена со счётом 3,5:2,5. — 
«Известия»). Ну и в финале удалось 
пере играть Алину Кашлинскую 
(российская шахматистка, которая 
с 2022 года выступает за Польшу. — «Из-
вестия»), набрав 1,5 очка из 2. То есть 
я могу нормально играть, если нахо-
жусь в хороших кондициях. Просто 
в Лондоне были не только шахматные, 
но и околошахматные факторы.

О чём речь?
Не очень красиво себя повёл Питер 

Хайне Нильсен, тренер Магнуса Карл-
сена. В социальных сетях стал писать, 
что меня нельзя допускать на между-
народные турниры, так как недавно 
я получила государственную награ-
ду в своей стране. Странная позиция. 
Причём хотела подойти и обсудить 
этот момент с глазу на глаз, но он от-
водил глаза и всячески меня избегал. 
Можно сказать, что повёл себя как 
трус. Это его явно не красит.

Зато вы доказали свою силу за доской, 
выиграли турнир.

Понимаю, да. Просто когда есть ещё 
и болезнь, всё воспринимается ещё бо-
лезненнее. Впрочем, вы правы, это мел-
кая история, на которую не стоит об-
ращать внимания.
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